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// нацпроект

Обновление мостов и дорог

Клещи не спят
// безопасность

// экология

Новые технологии – на благо региона 

Фото ǭреǯǯǯлǱǤǟы Ǌиниǯтерǯтва Жǈ и ǂǈ ǈǱǥǟаǯǯа.

// продовольственная корзина

Для роста есть ресурсы

С ˇ˰ˋ˰˅˰ ˾˱˃˳ˇ˰ ʿ К˶˃-
ʾ˰˾˾˱ ˾ ˂˰˅˳ʾ˰ˆ˄ ˇ˰ 
˴˵˄˾˰˾ˏʿ˰ˇ˄˱ ˲˅˱ˍ˱ֹ 
˳ʾ˵˰ˈ˄˅˄˾ː ��ͽ� ˋ˱˅˳-
ʿ˱˲.

Из этого числа 925 че-
ловек – дети и подростки 

– 24,3% (в 2021 г. – 4230 че-
ловек, детей – 1111). По дан-
ным регионального управ-
ления Роспотребнадзора, за 
последнюю неделю 2048 че-
ловек (497 детей) постра-
дали от этих опасных соз-
даний. Как отмечено в 
официальном сообщении, 
помощь пострадавшим от 
укусов клещей оказывается 
во всех медицинских орга-
низациях области.

Лабораторно иссле-
довано 1519 клещей, из 
них 56 клещей дали по-
ложительный результат 
на наличие возбудите-
ля клещевого энцефалита, 

426 клещей – на наличие 
возбудителя иксодового 
клещевого боррелиоза.

Сотрудниками Роспо-
требнадзора проводится 
надзор за противоклеще-
выми обработками терри-
торий парков, баз отдыха, 
санаториев, кладбищ, за-
городных оздоровитель-
ных лагерей.

Ведомство предупреж-
дает граждан об осто-
рожном поведении на 
открытом воздухе, необ-
ходимости использования 
аэрозолей – репеллентных 
или акарицидных.

Присосавшихся к телу 
клещей следует немед-
ленно удалять, как можно 
раньше применять меры 
профилактики, которые 
должны проводиться по 
результатам исследования 
клеща.

ǊǦǭана ǚрȳева.

З˰ ˅˱ˈ˳ ʿ К˶˃ʾ˰˾˾˱ ˲˰˴˄ˈ˰˅ːˇ˳ 
˳ˈ˵˱ˆ˳ˇˈ˄˵˶˒ˈ ˾˱ˆː ˰ʿˈ˳ˁ˳-
˵˳˂ˇˏ˷ ˆ˳˾ˈ˳ʿ.

В рамках нацпроекта «Безо-
пасные качественные дороги» в 
этом сезоне начался ремонт девя-
ти мостовых сооружений, семь из 
них сдадут в эксплуатацию уже 
осенью 2022 года.

Как подчеркнул министр жи-
лищно-коммунального и дорож-
ного комплекса Кузбасса Олег 
Ивлев, до 2024 года в рамках нац-
проекта в регионе предстоит при-
вести в порядок 25 мостов и пу-
тепроводов на автомагистралях. 
Это позволит продлить срок их 
службы до 50 лет и значительно 
повысить безопасность и каче-
ство дорог.

В первую очередь капремон-
та включены три путепровода на 
трассе Кемерово–Новокузнецк. 
Они были построены в 70-х годах 
прошлого века. Сейчас дорожни-
ки проводят замену несущих кон-
струкций пролётных строений 
и мостового полотна, укрепля-
ют опоры. Уже отремонтированы 
две полосы движения на мосту 
через реку Бачат, было принято 
решение укрепить берега реки.

Ещё по одному мосту отремон-
тируют на дорогах Кемерово–Про-
мышленная, Кемерово–Яшки-
но–Тайга, Недорезово–Казанково, 
Белово–Коновалово–Прокопьевск. 

Также в этом году в Мариинске 
приведут в нормативное состоя-
ние путепровод через железнодо-
рожные пути на улице С. Лазо и 
мост через реку Кия по улице Ма-
гистральной. Эти объекты сдадут 
в 2023 году. 

В рамках реализации нацпро-
екта на 2022 год будет выделено 
более 6 млрд рублей, в том числе 
из федерального бюджета – бо-
лее 1 млрд 401 млн рублей; из об-
ластного – более 3 млрд 969 млн 
рублей; из местного – 0,636 млрд 
рублей. На эти средства отремон-
тируют 130 км автодорог, а также 
400 метров искусственных соору-
жений.

ǋреǭǭ�ǭлǯǢǝа Аǋǆ.

В ˇ˳ʿ˳ֹ ˑ˲˳ˇ˳ˆ˄ˋ˱˾˲˳ֹ 
˾˄ˈ˶˰ˊ˄˄ ˴˱˵˱˵˰ʾ˰ˈˏʿ˰-
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˓ˈ˄˓ ˾ˈ˵˰ˇˏ� ˄ ˇ˰ˌ˱ˀ˳ 
˵˱ˀ˄˳ˇ˰ ʿ ˈ˳ˆ ˋ˄˾˅˱� 
˴˳˅˶ˋ˄˅˄ ʿ˳˃ˆ˳˂ˇ˳˾ˈː 
ʿˏֹˈ˄ ˇ˰ ˇ˳ʿˏֹ ʿ˄ˈ˳˲ 
˵˰˃ʿ˄ˈ˄˓.

По мнению экспер-
тов, у кузбасских ком-
паний есть все условия 
для этого: опыт, государ-
ственная и региональная 
поддержка и научные раз-
работки. Коллективная 
задача – нарастить произ-
водство, закрыть спрос на 
свою продукцию, выйти 
за пределы региона. Куз-
басс полностью обеспе-
чен зерном, картофелем 
и куриным яйцом. В ре-
гионе работают около ста 
крупных сельхозоргани-
заций, более тысячи кре-
стьянских фермерских 
хозяйств, около четырёх-
сот предприятий перера-
батывающей промышлен-
ности. Объём продукции 
хозяйств всех категорий 
за прошедший год со-
ставил 81,7 млрд рублей, 
что превышает уровень 
2020 года более чем на 
20 млрд рублей.

Рост объёмов произ-
водства показывают рас-
тениеводство (индекс 
108,9%), животноводство 
(116,1%). За 2021 год в ре-
гионе было собрано бо-
лее 1,5 млн тонн зерна, это 
наивысший показатель за 
последние 10 лет. План 
на текущий год – не ме-
нее 1,7 млн тонн зерна. В 
Кузбассе возделываются 
пшеница, ячмень, горох, 
овес, рапс, а также карто-
фель и овощи. Работают 
пять крупных тепличных 
хозяйств, 22 молокопере-

рабатывающих предпри-
ятия, 135 хлебопекарен, 
около 65 мясо- и рыбо-
перерабатывающих про-
изводств, более 30 пред-
приятий производят 
безалкогольные напит-
ки. В регионе расположе-
ны крупные производства 
кондитерских изделий, 
крепких спиртных напит-
ков.

«Мы давно работаем с 
местными сельхозтоваро-
производителями и каче-
ство оцениваем как высо-
коконкурентоспособное. 
Плюсы работы с мест-
ными производителя-
ми очевидны», – говорит 
председатель комитета 
по вопросам предприни-
мательства и инноваций 
парламента Кузбасса, ди-
ректор МАУ «Школь-
ное питание» Анастасия 
Панькова. Более 60% про-
дуктов для организации 
школьного питания по-
ставляют кузбасские про-
изводители. Но есть по-
зиции, которые в регионе 
не производятся – фрук-
ты, морская рыба. Их по-
ставщики отгружают в 
полном объеме. По мне-
нию Анастасии Панько-
вой, эмбарго не повлияет 
на нашу продуктовую без-
опасность. 

Как считает старший 
научный сотрудник Цен-
тральной научно-исследо-
вательской лаборатории 
КемГМУ, заслуженный 
деятель науки РФ, д.б.н., 
профессор Валерий По-
зняковский, «у нас есть 
ресурс, специалисты, воз-
можности и новые техно-
логии, которые обеспечат 
производство продуктов 
питания».

ǋреǭǭ�ǭлǯǢǝа Аǋǆ.

П˵˳ˀ˵˰ˆˆ˰ �Ч˄˾ˈˏֹ ˶ˀ˳˅ː £ 
˃˱˅˱ˇˏֹ К˶˃ʾ˰˾˾� ˶ˈʿ˱˵˂ˁ˱ˇ˰ 
П˵˰ʿ˄ˈ˱˅ː˾ˈʿ˳ˆ Рˮ.

В комплексную научно-тех-
ническую программу «Чистый 
уголь» вошли 15 крупных проек-
тов, решающих задачи безопас-
ной добычи и переработки угля, 
создания цифровых решений и 
технологий для угольной отрас-
ли, экологии и здоровьесбере-
жения. Общее финансирование 
составит 3,6 млрд рублей, в том 
числе 2 млрд – средства инвесто-
ров, 1,6 млрд – по госпрограмме 
«Наука».

«Программа «Чистый уголь – 
зеленый Кузбасс» – новая стра-
тегия развития промышленности 
региона, его будущее. В ходе реа-
лизации инновационных проек-

тов будет создано свыше тысячи 
высокотехнологичных рабочих 
мест. От использования разрабо-
танных продуктов и технологий 
улучшится экология, повысится 
безопасность и производитель-
ность на промышленных пред-
приятиях. Уже в первый год после 
завершения внедрения разрабо-
ток программы ожидается доход 
4 млрд рублей. Часть средств мож-
но будет направить на развитие 
социальной сферы», – подчеркнул 
Сергей Цивилев.

Реализация программы нач-
нется в этом году и будет прохо-
дить до 2026 года. Будут реали-
зованы инновационные проекты 
по разработке и внедрению тех-
нологий экологически сбаланси-
рованного ведения горных работ 
на базе цифровой трансформации 

процессов буровзрывного раз-
рушения пород на разрезах ре-
гиона, комплексной технологии 
переработки угля с получением 
нового вида сырья для производ-
ства углеродных волокон. Будет 
создана цифровая платформа мо-
ниторинга выбросов парниковых 
газов и их сокращения, начнёт ра-
боту экополигон и др.

В ходе реализации проектов 
комплексной научно-техниче-
ской программы будет создано и 
зарегистрировано в Роспатенте 
и Евразийском патентном ведом-
стве 85 результатов интеллекту-
альной деятельности. Над постав-
ленными задачами будут работать 
405 исследователей. Исполните-
лями станут 16 вузов и НИИ Рос-
сии, в том числе 5 кузбасских. 

ǋреǭǭ�ǭлǯǢǝа Аǋǆ.

В КУЗБАССЕ НАЧАЛИ ПОДˤОТОВКУ ВОЛОН-
ТЁРОВ ДЛʽ МЕʯДУНАРОДНʹ˯ ИˤР «ДЕТИ 
АЗИИ».
НА БАЗЕ ЛЕДОВОˤО ДВОРЦА «КУЗБАСС» В 
КЕМЕРОВЕ СТАРТОВАЛ ДВУ˯ДНЕВНʹЙ ОБ-
РАЗОВАТЕЛЬНʹЙ СЕМИНАР. «ПЕРЕД РЕБʽ-
ТАМИ� КОТОРʹЕ БУДУТ РАБОТАТЬ НА ʻТИ˯ 
СОРЕВНОВАНИʽ˯� СТОИТ ВАʯНАʽ ЗАДАЧА 

– СОЗДАВАТЬ ДРУʯЕСТВЕННУЮ И ˤОСТЕПРИ-
ИМНУЮ АТМОСˮЕРУ. ОТ И˯ ПРОˮЕССИОНА-
ЛИЗМА ЗАВИСИТ� НАСКОЛЬКО БЛАˤОПРИʽТ-
НʹЕ ВПЕЧАТЛЕНИʽ СЛОʯАТСʽ О КУЗБАССЕ 
У СПОРТСМЕНОВ И БОЛЕЛЬʷИКОВ� КОТОРʹЕ 

ПРИЕДУТ ИЗ РАЗНʹ˯ СТРАН. ПОʻТОМУ ПОД-
ˤОТОВКЕ ВОЛОНТЁРСКОˤО ʶТАБА НЕОБ˯ОДИ-
МО УДЕЛИТЬ ОСОБОЕ ВНИМАНИЕ»� – ОТМЕТИЛ 
ˤУБЕРНАТОР СЕРˤЕЙ ЦИВИЛЕВ.
УЧАСТНИКАМИ СЕМИНАРА СТАЛИ �ͽ ВОЛОН-
ТЁРОВ СО СТАʯЕМ. МОЛОДʹЕ ЛЮДИ ОЗНАКО-
МʽТСʽ С ИСТОРИЕЙ СОЗДАНИʽ ИˤР� СО СПОР-
ТИВНʹМИ ОБЪЕКТАМИ� С ВИДАМИ СОСТʽЗА-
НИЙ. ПОЛУЧЕННʹЕ ЗНАНИʽ БУДУТ ЗАКРЕПЛЕ-
Нʹ В ИНТЕРАКТИВНОЙ ИˤРЕ-КВИЗЕ «НАʶИ 
ЗИМНИЕ ИˤРʹ». ВСЕˤО В МЕРОПРИʽТИʽ˯ БУ-
ДЕТ ЗАДЕЙСТВОВАНО ОКОЛО ТʹСʽЧИ ВОЛОН-
ТЁРОВ� СООБʷИЛА ПРЕСС-СЛУʯБА АПК.
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// решение

Научные разработки – в производство

// к власти с вопросом

// слово редактора

Воздух, 
которым мы дышим

День пионерии, тем бо-
лее столетний юбилей, во-
обще говоря, хороший повод 
для того, чтобы вспомнить 
и историю этого самого яв-
ления, и поделиться своими 
личными впечатлениями об 
участии в пионерском дви-
жении. Но делать так я, по-
жалуй, не стану. Об истории 
написано сотни, если не ты-
сячи, книг и статей, впол-
не доступных хоть в интер-
нете, хоть в библиотеках, и 
вряд ли в формате газетной 
колонки можно сказать тут 
что-то новое.

Равным образом и лич-
ные впечатления и воспо-
минания не так важны: они 
есть у каждого, кому в год 
распада Советского Союза 
исполнилось хотя бы де-
сять лет, они почти у всех 
(не обижайтесь) примерно 
одинаковые и представля-
ют именно что личную но-
стальгическую ценность.

На мой взгляд, куда важ-
нее проговорить в день сто-
летнего юбилея совсем дру-
гое: пионерское движение, 
одно время воспринимае-
мое в качестве едва ли не 
«реликта прошлого», ока-
залось более чем нужным 
и востребованным здесь и 
сейчас. Впрочем, позволю 
себе отступление, это са-
мое «одно время», как раз 
наступившее вслед за кра-
хом СССР, едва не стало для 
страны и для всех нас пе-
риодом полного краха во-
обще всего и вся. И в части 
не только материальной, но 
и той, что касается обще-
ственных ориентиров – а 
это уже совсем страшно.

Есть аксиомы, не тре-
бующие доказательств. И 
одна из них такова: любовь 
к Родине, готовность обе-
регать её и защищать, де-
лать жизнь в стране луч-
ше закладываются в нас 
именно в детском возрасте. 
Дальше – тоже возможно, 
но уже труднее. Поскольку 
природа не терпит пусто-
ты, взамен действительно 
серьёзных и важных идей и 
постулатов в голову закла-
дывается… да фактически 
что угодно! И хорошо ещё, 

если это будет какая-ни-
будь безвредная для окру-
жающих ерунда. В худшем 
же случае – получаем «по-
терянное поколение» с вы-
вернутыми наизнанку мо-
рально-нравственными 
ориентирами и мнением о 
том, что «Родина – это там, 
где лучше кормят».

Такого, к счастью, уда-
лось избежать. И да, за по-
следние два десятилетия 
было сделано много для 
того, чтобы естественные, 
как воздух, которым мы 
дышим, понятия патрио-
тизма распространялись 
и укоренялись с помощью 
различных детских и юно-
шеских движений, вновь 
стали неотъемлемой ча-
стью нашей жизни. 

И это правильно, это 
единственно верный путь 

– потому что только он га-
рантирует устойчивость и 
стабильность российско-
го государства и общества 
на дистанции в поколе-
ния и поколения. Однако 
более-менее понятно и то, 
что такие движения, даже 
и декларирующие общие 
цели, всё равно не способ-
ны заменить собой едино-
го общественного детско-
го объединения. Которое в 
скором будущем почти на-
верняка появится в России.

Думается, что столет-
ний юбилей пионерии, вы-
павший на времена, когда в 
обществе сложился устой-
чивый консенсус по вопро-
су патриотического воспи-
тания, – едва ли не лучший 
возможный момент для за-
вершения такого логично-
го и естественного процес-
са. И да, кстати, вопрос о 
том, как именно будет на-
зываться это новое объеди-
нение – важный, но всё же, 
согласимся, не первосте-
пенный. Куда важнее, что-
бы оно шло в ногу со вре-
менем, не забывая и о том, 
что появилось не на пустом 
месте. Сто лет назад всё на-
чиналось – это тоже важно 
помнить.

ƾаǭилиǥ ǆоролȷв�
ǟлавнȲǥ реǠаǦǮор 
ǟаǣеǮȲ �ǆǯǣǝаǭǭ�.
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˾ˈ˵˰ˌˇ˳ˀ˳ £ ˲˰˂ˁ˳ˆ˶� ˲ˈ˳ ˷˳ˈ˓ ʾˏ ˇ˱-
ˆˇ˳ˀ˳ ˃ˇ˰˲˳ˆ ˾ ˈ˱ˆ˳ֹ� ʿ˾˸ ˴˳ˇ˓ˈˇ˳ ˄ 
ˇ˰˾ˋ˸ˈ ˈ˳ˀ˳� ˲˰˲ ˄ˆ˱ˇ˶˱ˈ˾˓ ˳ˇ ˳ʾ˄˷˳ˁˇ˳� 
˄ ˴˳ˋ˱ˆ˶ ʿˏ˴˰ˁ˰˱ˈ ˄ˆ˱ˇˇ˳ ˇ˰ ˑˈ˶ ˁ˰ˈ˶. 
В˾˸ ˴˵˳˾ˈ˳� �� ˆ˰˓ ���� ˀ˳ˁ˰� ˵˳ʿˇ˳ 
˾ˈ˳ ˅˱ˈ ˇ˰˃˰ˁ� ʾˏ˅˳ ˴˵˄ˇ˓ˈ˳ ˵˱ˌ˱ˇ˄˱ ˳ 
˴˳ʿ˾˱ˆ˱˾ˈˇ˳ˆ ˾˳˃ˁ˰ˇ˄˄ ʿ ˇ˰ˌ˱ֹ ˾ˈ˵˰ˇ˱ 
˴˄˳ˇ˱˵˾˲˄˷ ˳ˈ˵˓ˁ˳ʿ. Т˰˲� ˾˳ʾ˾ˈʿ˱ˇˇ˳� 
˄ ˴˳˓ʿ˄˅˰˾ː ˴˄˳ˇ˱˵˄˓ £ ˇ˱ˆ˰˅˳ʿ˰˂ˇ˳˱ 
˓ʿ˅˱ˇ˄˱ ʿ ˳ˈ˱ˋ˱˾ˈʿ˱ˇˇ˳ֹ ˄˾ˈ˳˵˄˄� ˁ˰ ˄ 
ʿ ˂˄˃ˇ˄ ˆˇ˳ˀ˄˷ ˄˃ ˇ˰˾.

К СВЕДЕНИЮ ДЕПУТАТОВ И ИЗБИРАТЕЛЕЙ!

24 мая 2022 года в 11.00 по адресу: г. Кемерово, Со-
ветский проспект, 58 (большой зал), состоится тридцать 
пятое заседание Законодательного Собрания Кемеров-
ской области – Кузбасса, на котором будут рассмотре-
ны следующие вопросы:

– о проекте закона Кемеровской области – Кузбасса 
«О внесении изменений в Закон Кемеровской области – 
Кузбасса «Об областном бюджете на 2022 год и на пла-
новый период 2023 и 2024 годов»; 

– о проекте закона Кемеровской области – Кузбасса 
«О внесении изменений в Закон Кемеровской области 
«О налоговых ставках при применении упрощенной си-
стемы налогообложения»;

– о проекте закона Кемеровской области – Кузбасса 
«О внесении изменений в Закон Кемеровской области 
«О развитии внутреннего и въездного туризма»;

– об обращении Законодательного Собрания Кеме-
ровской области – Кузбасса к работодателям об уста-
новлении в летний период сокращенной рабочей неде-
ли для женщин, воспитывающих несовершеннолетних 
детей» и другие вопросы.

Трансляция заседания Законодательного Собрания 
Кемеровской области – Кузбасса в режиме реального 
времени будет организована на официальном сайте За-
конодательного Собрания Кемеровской области – Куз-
басса по адресу: www.zskuzbass.ru.

Уʿ˰˂˰˱ˆˏ˱ ˲˶˃ʾ˰˾˾˳ʿˊˏ� С �� ˴˳ �� ˆ˰˓ �ͽ�� 
ˀ˳ˁ˰ ˾ �� ˁ˳ �� ˋ˰˾˳ʿ ʿˏ ˆ˳˂˱ˈ˱ ˳ʾ˵˰ˈ˄ˈː˾˓ ˲ 
˃˰ˆ˱˾ˈ˄ˈ˱˅˒ ˴˵˱ˁ˾˱ˁ˰ˈ˱˅˓ ˴˵˰ʿ˄ˈ˱˅ː˾ˈʿ˰ К˶˃-
ʾ˰˾˾˰� ˵˶˲˳ʿ˳ˁ˄ˈ˱˅˓ˆ ˄˾˴˳˅ˇ˄ˈ˱˅ːˇˏ˷ ˳˵ˀ˰ˇ˳ʿ 
ˀ˳˾˶ˁ˰˵˾ˈʿ˱ˇˇ˳ֹ ʿ˅˰˾ˈ˄ К˶˃ʾ˰˾˾˰ ˳ˈ˵˰˾˅˱ʿ˳ֹ 
˄ ˾˴˱ˊ˄˰˅ːˇ˳ֹ ˲˳ˆ˴˱ˈ˱ˇˊ˄˄ ˴˳ ˈ˱˅˱ˉ˳ˇ˰ˆ 
˴˵˓ˆ˳ֹ ˅˄ˇ˄˄�
�� ˆ˰˓ �˴˳ˇ˱ˁ˱˅ːˇ˄˲� £ Т˳˲˰˵˱ʿ О˅˱ˀ С˱˵ˀ˱˱-
ʿ˄ˋ – министр угольной промышленности Кузбасса, 
тел. � ������ ������ͽ�.
�� ˆ˰˓ �ʿˈ˳˵ˇ˄˲� £ А˵˄ˈ˲˶˅˳ʿ Аˇˁ˵˱ֹ В˅˰ˁ˄ˆ˄-
˵˳ʿ˄ˋ – министр сельского хозяйства и перераба-
тывающей промышленности Кузбасса, 
ˈ˱˅. � ������ ��������.

�� ˆ˰˓ �˾˵˱ˁ˰� £ А˅˱˲˾˱˱ʿ С˱˵ˀ˱ֹ Иˀ˳˵˱ʿ˄ˋ – 
заместитель председателя правительства Кузбасса 
(по вопросам культуры, спорта и туризма), 
ˈ˱˅. � ������ ��������.
�� ˆ˰˓ �ˋ˱ˈʿ˱˵ˀ� £ Ч˶˵˄ˇ˰ Е˅˱ˇ˰ В˅˰ˁ˄ˆ˄˵˳ʿˇ˰ 

– начальник департамента инвестиционной политики 
и развития предпринимательства Кузбасса, 
ˈ˱˅. � ������ ��������.
�� ˆ˰˓ �˴˓ˈˇ˄ˊ˰� £ ˤ˵˄ˌ˄ˇ А˅˱˲˾˱ֹ С˱˵ˀ˱˱ʿ˄ˋ – 
министр труда и занятости населения Кузбасса, 
ˈ˱˅. � ������ �������ͽ.
Ежедневно, кроме выходных и праздничных дней, с 
8.30 до 17.30 работает телефон обращений к губер-
натору Кузбасса: � ������ ��������.

// здравоохранение

Медпомощь: близко и качественно

М˳ˁ˶˅ːˇˏֹ ˉ˱˅ːˁˌ˱˵˾˲˳�
˰˲˶ˌ˱˵˾˲˄ֹ ˴˶ˇ˲ˈ ˳ˈ˲˵ˏ˅˾˓ ʿ 
˴˳˾˸˅˲˱ М˰˲˰˵˰˲˾˲˄ֹ Т˄˾˶˅ː-
˾˲˳ˀ˳ ˳˲˵˶ˀ˰.

Современный ФАП построи-
ли на замену прежнего, распо-
лагавшегося в аварийном зда-
нии. Теперь 302 жителя посёлка, 
в том числе 66 детей, будут по-
лучать квалифицированную по-
мощь в комфортных условиях. 
Работы проведены по програм-
ме «Модернизация первичного 
звена здравоохранения Кузбас-
са» нацпроекта «Здравоохране-
ние».

«Это уже пятый современ-
ный ФАП, который мы открыва-
ем в Тисульском округе. В окру-
ге уже завершено строительство 
ФАПов в деревне Серебряково, 
сёлах Тамбар и Усть-Колба, по-
сёлке Центральный. В настоящее 

время продолжается возведение 
зданий в посёлках Полуторник 
и Берикульский. Мы создаём си-
стему современного первичного 
звена на селе, чтобы даже в отда-
лённых территориях люди мог-
ли получать качественную ме-
дицинскую помощь», – отметил 
Сергей Цивилев.

ФАП оснащён оборудованием 
для оказания экстренной помо-
щи: дефибриллятором, электро-
кардиографом, пульсоксиметром, 
портативными анализаторами 
для исследований уровня сахара 
крови, холестерина и гемоглоби-
на. В распоряжении фельдшера 
есть носилки, спинальный щит с 
устройством для фиксации голо-
вы для транспортировки мало-
мобильных пациентов, шины для 
мобилизации при травмах, кис-
лородный ингалятор, одеяло с 
подогревом.

Здание площадью более 
86 кв. м приспособлено для при-
ёма маломобильных пациен-
тов, для них установлен пандус 
с двухсторонним ограждением 
и поручнями, имеется кнопка 
вызова персонала. Смонтирова-
на современная система навига-
ции с использованием шрифта 
Брайля. Модульная конструк-
ция ФАПа адаптирована для 
эксплуатации в условиях кли-
мата Сибири, для комфортного 
пребывания специалистов и па-
циентов есть система электро-
отопления и водоснабжения, ка-
нализация.

ǋреǭǭ�ǭлǯǢǝа Аǋǆ.

НОЦ �К˶˃ʾ˰˾˾� ˵˱ˌ˰˱ˈ ʿ˳˴˵˳˾ 
˳˴˱˵˰ˈ˄ʿˇ˳ˀ˳ ʿ˃˰˄ˆ˳ˁ˱ֹ˾ˈʿ˄˓ 
ʾ˄˃ˇ˱˾˰ ˄ ˇ˰˶ˋˇ˳ˀ˳ ˾˳˳ʾˍ˱˾ˈʿ˰.

В правительстве Кузбасса об-
судили регламент ускоренной 
передачи научно-технических 
разработок в производство, раз-
работанный по поручению гу-
бернатора Сергея Цивилева. В 
рабочем совещании под предсе-
дательством главы региона при-
нимали участие представители 
НОЦ «Кузбасс» и индустриаль-
ные партнёры центра.

«Мы все одна команда и долж-
ны работать сообща – и прави-
тельство, и научное сообщество, 
и предпринимательство, вклю-
чая малый и средний бизнес. Сей-

час перед нами стоят очень се-
рьёзные вызовы, связанные в том 
числе с преодолением послед-
ствий санкций западных стран и 
США. Прежде всего это касается 
импортозамещения. Необходимо 
максимально оперативно реаги-
ровать на все запросы предприя-
тий, развивать своё производство. 
Данный регламент позволит на-
ладить взаимодействие: промыш-
ленники будут ставить задачи, 
НОЦ «Кузбасс» – способствовать 
их реализации. Научные инсти-
туты не только России, но и зару-
бежных стран с удовольствием го-
товы с нами работать», – отметил 
губернатор Сергей Цивилев.

Регламент разработали НОЦ 
«Кузбасс» и региональное Мини-

стерство науки и высшего обра-
зования. Документ станет инстру-
ментом для внедрения научных 
разработок и технологических 
инноваций в производственные 
процессы. Заказчиком могут вы-
ступать промышленные компа-
нии или правительство региона. 
Исполнителем – технологические 
лаборатории, вузы и НИИ региона, 
инновационные компании, а так-
же вузы и научные организации 
России. Работа будет проводить-
ся комплексно – от формирова-
ния идеи до приёмки разработки 
в эксплуатацию. Финансировать 
проекты будут заказчики, также 
возможно привлечение бюджет-
ных средств и средств грантов.

ǋреǭǭ�ǭлǯǢǝа Аǋǆ.

 Фото ǭреǯǯǯлǱǤǟы ƾǍǈ.
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Ŗа повестке – комплексное 
развитие региона
Окончание. Начало на 1-й стр.

Важнейшим аспектом в дальнейшем 
развитии региона является диверсифи-
кация экономики. Для процветания не-
угольных отраслей нужны серьёзные ин-
вестиции, технологии, новые рабочие 
места. Следует указать, что в последние 
годы Кузбасс стабильно удерживает тре-
тье место в Сибири по объёму привлекае-
мых инвестиций.

Для поддержки инвесторов в Куз-
бассе созданы четыре территории осо-
бого социально-экономического раз-
вития (ТОСЭР) – в Анжеро-Судженске, 
Юрге, Новокузнецке и Прокопьевске. На 
них действуют особые налоговые усло-
вия, привлекающие инвесторов. Сегодня 
здесь функционируют 49 предприятий, 
на которых открыто почти 3 тысячи ра-
бочих мест. Ещё 13 предприятий готовы 
запустить новые производства в ближай-
шее время, а это около 6 тысяч вакансий.

При поддержке президента России 
Владимира Путина создаётся ещё одна 
территория со льготным налоговым ре-
жимом – особая экономическая зона 
«Кузбасс». Инвесторы намерены реали-
зовать здесь проекты с объёмом инве-
стиций около 500 миллиардов рублей 

– это будут крупнейшие вложения в про-
мышленность нашего края за последние 
50 лет, которые дадут свыше 10 тысяч но-
вых высокооплачиваемых рабочих мест.

С 2018-го идёт масштабная работа, на-
правленная на экономическое развитие 
Кузбасса. В марте 2021-го по поручению 
президента России была утверждена про-
грамма социально-экономического разви-
тия до 2024 года, по которой область по-
лучит более 51 млрд рублей федерального 
финансирования. Средства предусмотре-
ны для строительства и ремонта автомо-
бильных дорог, в том числе обхода Кемеро-
ва, для обновления систем общественного 
транспорта и инженерных сетей, расшире-
ния возможностей туристического курорта 
«Шерегеш», возведения социального жи-
лья и ликвидации аварийного.

͌аʹпроекты в ͣеΨствии 
Особое внимание в Кузбассе уделяет-

ся строительству объектов социальной 
инфраструктуры, ликвидации очерёдно-
сти в детские сады, повышению качества 
образования подрастающего поколения. 
Большое значение в этом плане имеет 
участие региона в национальных проек-
тах, которые реализуются по поручению 
президента РФ Владимира Путина. Так, в 
нынешнем году в рамках нацпроекта «Де-
мография» в Кемеровском муниципаль-
ном округе открыт новый детский сад на 
125 мест. До конца года предполагается, 
что двери распахнут ещё 10 детских садов 
в Кемерове, Полысаеве, Новокузнецке, 
Прокопьевске, Юрге, Белове, пгт Яшкино, 
Прокопьевском муниципальном округе. 
В рамках другого нацпроекта, «Образо-
вание», планируется ввести в эксплуата-
цию две школы в Кемерове и по одной – в 
Анжеро-Судженске и Юрге.

Благодаря реализации нацпроек-
та «Здравоохранение» в 2022-м стартует 
строительство поликлиник в Промыш-
ленновском муниципальном округе и в 
Новокузнецке. По федеральной програм-
ме «Модернизация первичного звена здра-
воохранения» в Кузбассе запланирован 
капремонт на 23 объектах, общая сумма 
которого составит почти 302 млн рублей.

И культурная жизнь региона не оста-
ётся без должного внимания. В разных 

муниципалитетах продолжается актив-
ное строительство объектов культуры. 
Напомним, что самый масштабный из 
них – Сибирский кластер искусств в Ке-
мерове. В 2021-м в филиал Московской 
государственной академии хореографии 
были приняты первые обучающиеся на 
программы среднего профессионально-
го образования. В текущем году будет от-
крыт филиал Российского государствен-
ного института сценических искусств 

– Сибирская высшая школа музыкально-
го и театрального искусства. Продолжа-
ется строительство музейного комплекса 
для размещения филиала Государствен-
ного Русского музея, здания Театра опе-
ры и балета, а также Кузбасского центра 
искусств с концертным залом и кинозала-
ми. Сдача объектов намечена на 2023 год. 

Добавим, что идея создания кластера 
продиктована необходимостью обеспе-
чения ресурсов для подготовки кадров в 
различных сферах жизни. Это и позитив-
ное воздействие на экономику региона, и 
повышение уровня культурных потреб-
ностей населения.

Для сохранения исторической памяти 
будущих поколений в Кемерове постро-
ят Мемориальный комплекс героям-си-
бирякам имени Николая Ивановича Ма-
салова. Центральная аллея с памятником 
Воину-освободителю будет готова уже 
осенью 2022-го. 

͏азвитие машиностроения
Во время прямой линии губернато-

ру Кузбасса задали вопрос о том, какие 
перспективы развития есть у Юргинско-
го машиностроительного завода. Мест-
ные жители интересовались, будут ли на 
когда-то градообразующем предприятии 
реконструировать цеха и восстанавли-
вать производство.

«Юргинский машзавод очень важен 
для Кузбасса, мы делали всё возможное, 
чтобы это предприятие продолжало ра-
ботать, – ответил Сергей Евгеньевич. – 
Но завод находится в частной собствен-
ности, и собственник принял решение о 
его банкротстве. Мы пристально наблю-
даем за этой процедурой, потому что есть 
желающие развивать это производство, 
особенно сейчас, в условиях санкций. На 
Юрмаше хорошая база для производства 
горно-шахтного оборудования. В часть 
цехов уже зашло другое предприятие, ко-
торое постепенно будет наращивать про-
изводственные мощности».

По информации Минпромторга Куз-
басса, часть цехов завода уже переданы 
в аренду дочернему предприятию ООО 
«ПК «Юргинский машзавод», там запу-
щено производство: цех № 22 изготавли-
вает и ремонтирует гидрооборудование, 
цех № 41 занимается механосборочными 
работами, в цехе № 61 установлен един-
ственный в России испытательный стенд, 
предназначенный для проведения проч-
ностных и циклических испытаний сек-
ций механизированных крепей. В этих 
цехах трудятся 130 человек. 

͐пасение парка
Другим актуальным вопросом юр-

гинцев стало состояние местного парка 
им. Пушкина. Как рассказал губернатор, 
в 2007 году объект сдали в аренду част-
ной организации сроком на 49 лет. Со-
гласно договору, арендатор обязан был 
нести расходы на содержание имущества, 
поддерживать его в исправном состоя-
нии, обеспечивать соответствие нормам 
санитарно-гигиенических, градострои-
тельных, противопожарных и иных от-
раслевых правил. Однако в связи с не-
надлежащим исполнением обязательств 
КУМИ обратился в суд с требованием 
расторгнуть договор аренды. 

В настоящее время администрация го-
рода не имеет законной возможности ис-
пользовать имущество парка и занимать-
ся его благоустройством, так как бывший 
арендатор всячески препятствует этому, в 
том числе добровольно не исполняет ре-
шение суда по передаче имущества. Мэ-
рия направила исполнительный лист в 
службу судебных приставов для прину-
дительного возврата муниципального 
имущества.

Ранее, 9 августа 2021 года, судом было 
удовлетворено заявление прокурора о 
принятии обеспечительных мер в виде 
запрета осуществления деятельности, 
связанной с эксплуатацией аттракционов, 
до устранения выявленных нарушений.

В рамках своих полномочий специа-
листы управления ЖКХ регулярно вы-
писывают предписания арендатору на 
устранение недостатков, а сотрудники 
администрации, подведомственных уч-
реждений, местные жители проводят там 
субботники. 

Сергей Цивилев подчеркнул: город 
рассчитывал, что частный собственник 
будет поддерживать парк имени Пушки-
на в надлежащем состоянии, ухаживать 
за ним, но, к сожалению, с каждым годом 
его состояние становилось всё хуже. По 
словам главы горокруга Алексея Фомина, 
изъятие объекта по решению суда у недо-
бросовестного арендатора запланирова-
но на 25 мая.

В ͻͲире ͌овокузнеʹк
Новокузнечанин Дмитрий Никитин 

обратился к Сергею Цивилеву с вопро-
сом, затрагивающим разные сферы жиз-
ни города. Так, первый пункт в списке 

– общественный транспорт. «В городе 
проводится глубокая модернизация элек-
тротранспорта – запущена электричка, 
уже заменено примерно 39% всех трам-
ваев и троллейбусов, укладываются но-
вые трамвайные пути. До конца 2022 года 
обновим электротранспортный парк Но-
вокузнецка до 80%, это также станет зна-
чительным вкладом в экологию», – под-
черкнул губернатор Кузбасса.

Другая волнующая тема – экология. 

Сейчас в городе работает федеральный 
проект «Чистый воздух» нацпроекта 
«Экология». Его реализация находится 
на контроле у президента РФ и лично у 
губернатора Кузбасса. В рамках проекта 
промпредприятия к 2024 году обязаны 
снизить на 20% выбросы в атмосферу. 
Эти программы работают с опережением 
графика. Кроме того, глава региона рас-
сказал о закрытии железнодорожных ту-
пиков, располагавшихся на территории 
города. В настоящее время такие тупики 
остались только за пределами Новокуз-
нецка.

Также губернатор подробно остано-
вился на современном больничном ком-
плексе – Новокузнецкой инфекционной 
больнице. Он уточнил, что в настоящее 
время здесь получают лечение ковидные 
больные, а в перспективе коллектив спо-
собен полностью справляться со слож-
ными инфекционными заболеваниями.

Что же касается сферы культуры, то 
Сергей Цивилев отметил завершение ра-
бот по реконструкции объекта культур-
ного наследия – бывшего кинотеатра 
«Коммунар». Реконструкция позволила 
сохранить исторический объект, и сегод-
ня это одно из лучших культурных учреж-
дений, высокую оценку которому дал на-
родный артист России Владимир Машков.

Губернатор также рассказал, что сей-
час в городе реализуется большой проект 
по реконструкции парка имени Гагарина.

Другая жительница Новокузнецка по-
интересовалась, когда будет построена 
долгожданная школа в Центральном рай-
оне города. «Я эту проблему знаю. Это 
действительно очень хороший район Но-
вокузнецка, он активно застраивался. 
Но потом застройщик ушёл в состояние 
банкротства, стройки были остановле-
ны. Мы их сейчас реанимировали и стро-
ительство жилья восстановили. Обя-
зательно нужна школа, без этого район 
дальше развиваться не может. Мы при-
няли все решения: выполнен проект, вы-
брано место под школу и уже выбран под-
рядчик. Поставлена задача – сдать школу 
на 1225 мест до 1 сентября следующего 
года», – прокомментировал Сергей Ци-
вилев.

Ещё один волнующий новокузнечан 
вопрос – строительство новой поликли-
ники, так как функционирующая сейчас 
поликлиника № 5 находится в неудовлет-
ворительном состоянии. Сергей Цивилев 
рассказал, что после жалоб жителей по-
сетил это медучреждение. Было принято 
решение строить новое здание. «Проект 
поликлиники в Центральном районе Но-
вокузнецка находится в разработке, по-
добран земельный участок и проработана 
транспортная схема. Также уже имеется 
техническое задание от медиков: в поли-
клинике будут дневной стационар, диа-
гностическое отделение и лаборатория 
для приёма первичных анализов. Поли-
клинику построим до конца 2024 года», – 
сообщил губернатор.

АрǮȷм СиǠорȮǯǦ.

// кстати

ЗАПИСЬ ТРАНСЛʽЦИИ ПРʽМОЙ 
ЛИНИИ ˤУБЕРНАТОРА 
КУЗБАССА МОʯНО ПОСМОТРЕТЬ 
НА 6,212 ß-КАНАЛЕ 
«ЦИВИЛЕВ. )&3ß». 
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социум

͖уͣесное спасение
Мама девочки уехала на дачу 

и оставила ребёнка со старшими 
детьми. В доме, казалось, были 
предприняты необходимые меры 
безопасности: ручки с окон скру-
тили и убрали в недоступное ме-
сто. Но стоило только двенадцати-
летней сестре ненадолго отвлечься, 
как любознательный ребёнок об-
наружил тайник, вставил ручку в 
окно, открыл его, шагнул вниз и 
повис на подоконнике. К счастью, 
именно в этот момент мимо про-
езжал житель посёлка Елань Ново-
кузнецкого района Роман Липунов.

– Я услышал крики детей, выгля-
нул в окно машины и увидел, что 
на карнизе третьего этажа висит 
ребёнок. Тут же выбежал из маши-
ны и побежал. Поймал его прямо 
на лету, – рассказал настоящий ан-
гел-хранитель ребёнка Роман.

К удивлению приехавших ме-
диков, девочка получила лишь 
ссадину на коленке и несколь-
ко царапин. Роман Липунов был 
поощрён полицейскими за не-
равнодушие и спасение жиз-
ни ребёнка. В отношении мате-
ри инспекторы ПДН составили 
административный протокол 
по ст. 5.35 КоАП РФ «Неиспол-
нение родителями или иными 
законными представителями 
несовершеннолетних обязан-
ностей по содержанию и воспи-
танию несовершеннолетних». 
Впрочем, ответственность для 
родителей при выпадении ре-
бёнка из окна в законе предус-
мотрена вплоть до уголовной. 

̓рустная статистика
Конечно, случаи с таким счаст-

ливым финалом бывают не часто. 
В прошлом году из окон выпали 

20 детей, один из которых погиб. 
В этом году случилось уже шесть 
подобных происшествий. К сча-
стью, все дети остались живы.

– В большинстве своём это бла-
гополучные семьи, в которых 
очень любят своих детей. К сожа-
лению, такие случаи часто проис-
ходят, когда родители оставля-
ют ребёнка на старших братьев 
или сестёр. Бывают случаи, ког-
да мама буквально на минутку 
выходит из комнаты перемешать 
еду на кухне. Ребёнок в считан-
ные доли секунды оказывается 
на окне, и происходит трагедия, 

– рассказывает начальник отде-
ла по делам несовершеннолетних 
главного управления МВД Рос-
сии по КО полковник полиции 
Ирина Васильева. – По статисти-
ке в группе риска находятся ма-
лыши от года до семи лет. Опре-
деляющим является контроль за 
ребёнком. И не стоит надеяться 
на то, что успеете вовремя.

̈́ети не птиʹы
В Кузбассе уже несколько лет 

работает проект «Дети не пти-
цы» по внедрению уникальной 
защитной системы. Конструк-
ция крепится к пластиковому 
окну оригинальным способом 
без сверления, устанавливает-
ся на любом этаже из квартиры 
и открывается за 30 секунд при 
экстренных ситуациях. Иннова-
ционные решётки прошли испы-
тания МЧС России.

В прошлом году была уста-
новлена защита на окна для 50 
малообеспеченных семей в Бе-
рёзовском, Топках, Кемерове и 
Киселёвске – при поддержке пра-
вительства Кузбасса и некоторых 
коммерческих фирм.

СвеǮлана ƽǯлаева.

ŗпасные окна

Наступление тепла на улице приносит с собой очень серьёзную 
и страшную проблему: увеличивается количество детей, ко-
торые выпадают из окон. На прошедших выходных по все-
му интернету прогремела новость о том, как мужчина смог 

подхватить четырёхлетнюю девочку, которая выпала из окна третьего 
этажа в Новокузнецке.

// между тем

͎͏͍͚͐͑ͅ ͎͏̀В͈͊̀
■ ȣе оставляйте ɍетей в комнате оɍниȳ. ȿакрɘвайте окна
 когɍа нуɎно 

вɘйти
 а лучɕе берите ребȴнка с собой.
■ Ɂберите из комнатɘ с открɘтɘм окном все стулья и ɍругие преɍметɘ
 ко-

торɘе моɎно поɍвинуть и залезть на поɍоконник. Ȥтоɍвиньте ɍаɎе от 
закрɘтɘȳ окон столɘ и ɍругую мебель.

■ ȥомните
 что москитнɘе сетки не заɖиɖают от паɍений и ɍаɎе способству-
ют имÐ

■ ȥри заказе новɘȳ окон ɍелайте орточки
 как на старɘȳ советскиȳ окнаȳ. 
ɉто помоɎет наиболее эективно и безопасно проветривать комнату. 

■ ȥользуйтесь ункцией проветривания
 открɘвая окно сверȳу.
■ Купите ɍополнительнɘе иксаторɘ и блокираторɘ ɍля окон при прове-

тривании. ɀспользуйте замки или сɗȴмнɘе ручки.
■ ȥоставьте на окна реɕȴтки или специальнɘе уɍерɎиваюɖие устройства.
■ Купите конɍиционер.
■ Ȥткручивайте оконнɘе ручки и прикручивайте иȳ обратно только по 

мере необȳоɍимости
 если вам не ɍоступнɘ ɍругие вариантɘ заɖитɘ 
ɍетей.

■ ȦасскаɎите ɍетям об опасности наȳоɎɍения у открɘтого окна
 о нена-
ɍȴɎности москитнɘȳ сеток и неɍопустимости игр на поɍоконникаȳ. ȥо-
каɎите проилактический мультильм на эту тему. ȣапример
 �Ɂроки 
безопасности с Крокой. Ȥкно и балкон�. Ȥбɗясняйте ɍетям
 насколько 
опасно приблиɎаться к полностью открɘтɘм окнам. 

■ ȣе разговаривайте с чуɎими ɍетьми
 которɘе сиɍят возле окон. ɀли попро-
сите иȳ позвать взрослɘȳ. Ƞсли виɍите
 что ребȴнок моɎет упасть
 не стес-
няйтесь вɘзвать полицию. ȥопробуйте преɍупреɍить взрослɘȳ
 которɘе 
наȳоɍятся в квартире.

// достижение

В этом месяце юные спортсмены из 
Кемеровской области завоевали сра-
зу пять медалей на первенстве Рос-
сии по смешанному боевому едино-

борству ММА, которое проходило в Омске. 
В рамках масштабного турнира 325 спор-
тсменов из 55 регионов страны в возрасте 
от 12 до 15 лет боролись за звание сильней-
ших.

͍ͣни из лучшиͳ в стране
Сборная Кузбасса вернулась домой с 

тремя золотыми и двумя серебряными 
медалями. Золото завоевали победитель 
прошлого года Арсений Черняк (Юрга) и 
Максим Пинигин (Кемерово), который в 
прошлом году был вторым в своей катего-
рии. С серебром вернулись Никита Власов 
(Белово) и Дмитрий Левкевич (Новокуз-
нецк). Эти ребята участвовали в соревно-
вании впервые и сразу попали на призовой 
пьедестал.

– Результат более чем хороший. Достиже-
ния каждого спортсмена дали нам второе 
общекомандное место среди всех регионов 
России. Таким образом наш регион в очеред-
ной раз подтвердил, что занимает лидиру-
ющие позиции в стране, – рассказал тренер 
сборной Кемеровской области Антон Тро-
фимов.

͆енственность и сила
Третью золотую медаль в копилку нашей 

сборной принесла 14-летнея юниорка из Бе-
лова Варвара Салтыкова. Решение о вклю-
чении в программу соревнований неофици-
альных всероссийских соревнований среди 
девушек 12-13 и 14-15 лет было принято фе-
деральным Союзом ММА. Таким образом, в 
этом году первенство России по ММА среди 
девушек проводилось впервые.

Варвара занимается ММА с 11 лет. Де-
вушка признаётся, что это была любовь с 
первого взгляда.

– В 11 лет меня привели на благотвори-
тельный турнир «Битва за добро». Я смо-
трела на все схватки влюблёнными глаза-
ми, а после предложила родителям отвести 
меня на такой вид спорта, – вспоминает чем-
пионка. – Теперь тренируюсь каждый день. 
Благодаря своему тренеру, родителям и бра-
ту я не опускаю руки и не теряю веру в себя. 
Все слова, которые говорит мой наставник, 
очень мотивируют меня!

Так как девочек, которые выбирают этот 
вид спорта, пока немного, Варвара довольно 
часто отрабатывает технику с парнями. Она 
говорит, что с удовольствием встаёт с ними 
в спаррингах.

͋оͷныΨ� но не травматичныΨ
Занятия ММА проходят в Прокопьевске, 

Новокузнецке, Киселёвске, Ленинске-Куз-
нецком, Топках, посёлке Бачатском, Белове 
и Кемерове. Это довольно популярный сре-
ди юношей и девушек вид единоборств, ко-
торый даёт выход на широкую арену про-
фессионального спорта. В этом виде спорта 
можно вести поединок и руками, и ногами. 
Здесь также широко раскрыты техники бо-
левых и удушающих приёмов. Но все эти 
умения разрешается использовать только во 
время тренировок или на соревнованиях. 

На занятия по смешанным боевым едино-
борствам приходят ребята с шести лет. Они 
тренируются по особой системе: отрабаты-
вают удары и падения. Очень много времени 
уделяют борьбе, причём делают это дети на 
коленках или лёжа, чтобы не получать травм. 
Во избежание травматизма для младших воз-
растных групп спортсменов Союз ММА Рос-
сии ввёл дополнительные ограничения в 
правилах и на соревнованиях. Юные бойцы 
проводят схватки без ударов, судьи останав-
ливают встречу, если видят удушающий или 
болевой приём на стопроцентном захвате.

– Игровые виды спорта намного более 
травматичны. На первых местах стоят фут-
бол, баскетбол, волейбол. Единоборства 
расположились далеко во второй десятке. 
Во время соревнований судьи очень быстро 
предотвращают моменты, когда возмож-
но нанесение травмы. Сами спортсмены, в 
зависимости от уровня подготовки, знают 
множество приёмов самостраховки и паде-
ний, а также защитных действий, – поясняет 
тренер сборной Кузбасса по ММА.

͐порт в условияͳ санкʹиΨ
Если бы не санкции, то наша сборная в 

этом году поехала на первенство мира. Ре-
бята довольно успешно выступали на нём 
два года подряд. Профессиональные бои для 
спортсменов пока открыты. Но у бойцов воз-
никают проблемы с получением виз в ряде 
стран. Впрочем, россиянам по-прежнему 
доступны соревнования внутри страны и в 
дружественных государствах.

– Нам очень повезло, что у федерации ММА 
есть генеральный спонсор. Детям полностью 
оплачивают перелёты в самолётах, питание и 
проживание в лучших гостиницах. Мы, пожа-
луй, единственная федерация единоборств, ко-
торая может проплачивать поездки по стране и 
за рубеж. Обычно все затраты несут родители, 
или ребёнок вообще никуда не едет. В этом ещё 
один немаловажный плюс данного вида едино-
борств, – рассказывает Антон Трофимов.

СвеǮлана ƽǯлаева.

СильнейƁие дети 
Кузбасса
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Ũ поведу тебя в музей. ŖочьƇȪ

В Кузбасском государ-
ственном краеведческом му-
зее для кемеровчан и гостей 
города будут работать два от-
дела. В отделе природы гостей 
ждёт захватывающая програм-
ма «Музейный вайб». Это ат-
мосфера полного погружения в 
разные временные эпохи Куз-
басса. Здесь можно будет узнать 
все тайны музея, увидеть насто-
ящие скелеты динозавров, та-
инственный Караканский диск, 
пролежавший в земле 260 мил-
лионов лет. В эту ночь можно 
успеть побыть геологами, пале-
онтологами, попасть в леднико-
вый период и самостоятельно 
изготовить оружие для охоты на 
мамонта. Сотрудники обещают 
и массовое создание огромной 
пиньяты в виде динозавра, им-
мерсионную экскурсию «Ноч-
ные легенды о мамонтах» и ин-
терактивную шоу-экскурсию 
«Аттракцион невиданной хищ-
ности». Для самых маленьких 
посетителей в отделе природы 
будут работать площадки с ма-
стер-классами, пещерный аква-
грим, а также в детской комнате 
«Игрозаврия» юных посетите-
лей ждут развлекательные игры 
с весёлым аниматором.

В отделе истории (пр. Совет-
ский, 55) посетители совершат 
квест-путешествие по истории и 
познакомятся с традициями ко-
ренных народов Кузбасса. Всё 
начнётся в 19.00.

Музей изобразительных 
искусств Кузбасса в рамках 
акции представит культурно-
развлекательную программу, 
посвящённую Году культурного 
наследия народов России, «Хо-
ровод дружбы». Сотрудники 
подготовили программу, вклю-
чающую различные мастер-
классы, экскурсии, а также до-
суговые площадки. Начало – в 
19.00.

В рамках мероприятия состо-
ится открытие выставки про-
изведений Петра и Ефросиньи 
Сиротюк (Новокузнецк) «На си-
бирском морозе калина» и авто-
граф-сессия с художниками. Бу-
дут экскурсии по действующим 
выставкам музея: «Искусство 
объединяет», «Куклы. Традиции 
и современность». А ещё – экс-
клюзивная экскурсия в фондо-
хранилище. Не обойдётся и без 
мастер-классов. Завершится всё 
чаепитием у самовара и розы-
грышем призов.

В кемеровском музее-за-
поведнике «Красная Горка»
впервые музейная ночь прой-
дёт на двух основных площадках 

– в Доме Рутгерса и в Главной 
конторе Кемеровского рудника. 
Праздничный вечер начнётся в 
17.00 с традиционного фестива-
ля колбы («Колбафест») на тер-

ритории основного здания му-
зея. Этнографическая локация 
«Сибирское подворье» позна-
комит участников с обычаями 
и традициями народов Кузбас-
са, блюдами национальной кух-
ни. Желающие смогут принять 
участие в интеллектуальных и 
подвижных играх. Вдоль цен-
тральной аллеи расположится 
ярмарка сувениров народного 
промысла кузбасских мастеров. 
Гостей порадуют изделия руч-
ной работы из бересты, метал-
ла, бисера и других материалов. 
Набережная музея встретит по-
сетителей импровизированным 
ретро-кафе «У самовара». Ат-
мосферу чаепития в кафе задаст 
старинная кухонная утварь из 
музейных фондов. Главным по-
дарком станет дегустация ги-
гантского пирога с колбой. Хо-
рошее настроение создадут и 
фольклорные творческие кол-
лективы. В этом году на тради-
ционный «Колбафест» вход сво-
бодный!

Вечерняя часть музейной 
ночи (20.00-23.00) под названи-
ем «Точка отсчёта. Контора Ко-
пикуза» состоится в первом про-
мышленном «офисе» Кемерова. 
Гостей ждёт экскурсия по Глав-
ной конторе Кемрудника, кото-
рая является объектом культур-
ного наследия регионального 
значения. Одна из комнат ста-
ринного здания станет кино-
залом, где пройдёт демонстра-
ция документальных фильмов 
«Борьба за мечту», «Всё будет 
хоккей» и других лент. Завер-
шит вечер загадочный квест, 
цель которого – найти выход 
из закрытой комнаты. Подроб-
ная информация о мероприятии 

– на страницах музея в социаль-
ных сетях.

Музей «Кузбасскино»
тоже присоединяется к все-
российской акции и представ-

ляет новый формат историй 
– сторителлинг. Интересные ки-
нофакты, кинособытия, расска-
зы будут представлены в форма-
те исторической киноповести. В 
программе мероприятия: экс-
курсия в Музее кино с запуском 
кинопроектора XX века, показ 
первого русского анимационно-
го мультфильма «Стрекоза и му-
равей» и рассказ об истории его 
создания. А ещё – мастер-класс 
по приготовлению попкорна и 
сладкой ваты. Желающие смо-
гут посетить киноаппаратную. 
Гостям расскажут, как фильм 
попадает в кинотеатр и как ра-
ботает самый современный ки-
нопроектор. Подробная инфор-
мация – на официальном сайте 
ГАУК «Кузбасскино». Начало 
мероприятия в 16.00.

Кузбасский центр ис-
кусств приглашает посетить 
фотовыставку кемеровских фо-
тографов «Дихотомия», основ-
ной темой которой стал всеоб-
щий закон познания, единство 
и борьба противоположностей. 
Также в КЦИ можно будет уви-
деть цифровой перформатив-
ный спектакль эксперименталь-
ного театра «Театрнет» «Я сама» 
по мотивам пьесы Дарио Фо «Я 
жду тебя, любимый». В мульти-
медийном зале для гостей вече-
ра будет доступна музыкальная 
программа. Для юных посети-
телей – детская программа (экс-
курсии по выставке «Внутри 
человека», художественный 
мастер-класс «Венецианская ма-
ска» и ритмическая игра «При-
вет, Италия!»).

Начало мероприятий в 18.00.
Кузбасский государствен-

ный технический универ-
ситет впервые примет участие 
в «Ночи музеев». В этот день 
для кемеровчан и гостей горо-
да будут доступны музеи вуза 
и уникальный арт-объект – на-

стоящий карьерный самосвал, 
расположенный на террито-
рии внутреннего двора универ-
ситетского кампуса. В Музее 
истории КузГТУ им. П.М. Но-
вожилова гостям расскажут об 
истории развития Кузбасского 
политеха, его научных откры-
тиях и достижениях, покажут 
редкие исторические экспонаты 
и документы. В Кузнецком гео-
логическом музее гостей ждёт 
увлекательная экскурсия о том 
периоде существования Зем-
ли, когда её населяли динозав-
ры и другие древние животные. 
Посетителям покажут образцы 
окаменелых растений и дере-
вьев реликтового леса – ровес-
ников динозавров, бивни и зубы 
мамонта, череп шерстистого но-
сорога, разнообразные образцы 
полезных ископаемых, сфор-
мировавшихся в разные геоло-
гические эпохи на территории 
Кузбасса. В Сквере карьерной 
техники КузГТУ посетителям 
будет предоставлена уникаль-
ная возможность почувствовать 
себя водителем настоящего ка-
рьерного самосвала и сделать 
фотографии.

Старт мероприятия в 17.00, 
набор последней экскурсионной 
группы – в 21.00. Сбор экскурси-
онных групп по адресу: Кемеро-
во, ул. Весенняя, 28, вход в глав-
ный корпус КузГТУ.

В кузбасском музее-за-
поведнике «Томская Писа-
ница» пройдёт «Ночь лесных 
духов». Гости мероприятия при-
мут участие в обрядах и узнают 
о сакральных ритуалах древ-
него населения Сибири. Также 
состоится открытие авторской 
выставки рукокрылых со всего 
мира «Ночные охотники» Алек-
сея Коршунова. Начало в 21.00.

Жителей и гостей Новокуз-
нецка ждёт автобусная экс-
курсия по четырём музеям:
культурный маршрут включа-
ет посещение Новокузнецкого 
краеведческого музея, Но-
вокузнецкого художествен-
ного музея, музея-заповед-
ника «Кузнецкая крепость», 
«Литературно-мемориально-
го музея Ф.М. Достоевского». 
Начало в 18.00 (г. Новокузнецк, 
пр. Пионерский, 24). 

Прокопьевский городской 
краеведческий музей в этом 
году предлагает посетить экс-
позиции и выставки «Господин 
фарфор», «Расстояние на миг 
сократив…», «Наш герб», «Аги-
тационные плакаты Советско-
го Союза» и зовёт принять уча-
стие в мастер-классах «Шорский 
орнамент», «Телеутский оберег», 
«Талисманы коренных народов 
Сибири», «Зайчик на пальчик». 
Также будут работать площад-
ки для детей и семейного посе-
щения с играми: «Не слушайте 
ртом, не говорите ухом», в том 
числе посвящённые детству в 
культурах народов России «За-
бавы народов мира». Программу 
дополнят ярмарка-распродажа 
изделий ручной работы, розы-
грыши призов.

Анжеро-Судженский го-
родской краеведческий му-
зей подготовил програм-
му популярных дворовых и 
настольных игр XX века. А ещё 
посетители увидят яркие этно-
графические коллекции музея. 
Начало в 17.00

Бековский историко-этно-
графический музей «Чолкой»
приглашает посетить экскурси-
онную программу, дополненную 
национальными телеутскими 
играми – «Камчи» и «Малакай». 
Начало в 14.00.

Анна ǎимоȰǯǦ.
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// мнение
ЕЛЕНА МИТРОФАНОВА,
директор Филиала Русского музея в городе Кемерово:

�ȢеɎɍунароɍная акция �ȣочь музеев� ɍля меня 
всегɍа ȧобɘтиеÐ ȢоɎет бɘть
 потому
 что именно 
с неȴ когɍа-то началось моȴ увлечение эвентами
 
которɘе моɎно наполнять разнообразием и глу-
бокими смɘслами. ɀ
 как показɘвает опɘт
 именно 
такие собɘтия больɕе всего Ɏɍȴт зритель. 
Ȣне каɎется
 что необȳоɍимость ɍобавлять в эту 
музейную акцию развлечения
 которɘе не отно-
сятся к теме
 некая балаганность
 сегоɍня уȳоɍит 
на второй план. ɀ это мне преɍставляется ɍобрɘм 
знаком взросления зрителя и его потребности в 
более зрелом
 вɘсокого уровня музейном преɍ-
лоɎении. ȧтоличнɘе музеи в эти ɍни показɘвают 
свои коллекции и вɘставки бесплатно и привлека-
ют тɘсячи посетителей. Ȣузеям в регионаȳ повезло 
горазɍо больɕе� иȳ сотруɍники по-преɎнему креа-
тивят в этот вечер
 вɕивают в буɍничную ткань ɍо-

полнительнɘе возмоɎности ɍля зрителя. ɀ многие 
ɍелают это очень ȳороɕо.
Ȧаньɕе бɘл моɍен слоган в отноɕении музейной 
ночи� �Ȣузей – это нескучноÐ�
 в котором
 на мой 
взгляɍ
 изначально залоɎена некая порция яɍа в 
отноɕении музейɖиков к самим себе. ȼуɍто бɘ они 
сами себя убеɎɍают в том
 что если ɍобавить к экс-
позиции немного активностей
 музɘки
 отозон
 то 
это позволит ɍаннɘй слоган оправɍать
 стать убе-
ɍительнɘм.
Ȣузей ɍействительно нескучно
 если музей ȳоро-
ɕий
 если зритель покиɍает его как после просмо-
тра очень ȳороɕего кино� с эмоциями
 с оɖуɖени-
ем того
 что посеɖение этого места – путеɕествие 
в некую историю. ɀ спустя время он проɍолɎит 
ɍумать и вспоминать то
 что увиɍел. Ȟот к этому 
нам
 музейɖикам
 нуɎно стремиться. ȧозɍать такую 
историю
 которую
 оɍнаɎɍɘ увиɍев
 узнав
 не забу-
ɍеɕь. Ȟ �ȣочь музеев� и в любое ɍругое музейное 
время суток�.
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Őакрома Кузбасса

Ŝроůая моůет быть больƁе 

// производство

// личный опыт

АПК ˵˱ˀ˄˳ˇ˰ ˀ˳ˈ˳ʿ ˇ˱ 
˴˵˳˾ˈ˳ ˇ˰˲˳˵ˆ˄ˈː ˲˶˃ʾ˰˾-
˾˳ʿˊ˱ʿ� ˇ˳ ˄ ˴˵˱ˁ˅˳˂˄ˈː 
˄ˆ ʿˏ˾˳˲˳˲˰ˋ˱˾ˈʿ˱ˇˇˏ˱ 
˴˵˳ˁ˶˲ˈˏ.

В рамках рабочей поездки губер-
натор Сергей Цивилев пообщался с 
фермерами Топкинского округа. Пе-
ред совещанием он побывал в хозяй-
ствах и на месте ознакомился с ассор-
тиментом производимой продукции, 
выяснил, с какими сложностями 
столкнулись селяне и какая им требу-
ется поддержка со стороны субъекта 
Федерации.

«Минимизировать зависимость 
Кузбасса от привозной продукции – 
основная задача, которая стоит пе-
ред сельхозпроизводителями. Мы 
обеспечиваем потребности региона в 
собственной продукции и расшире-
ние производств – это хороший знак, 
значит, продукты пользуются спро-
сом и могут составить конкуренцию 
привозной продукции. Причём наши 
хозяйства могут производить не 
только продукты из социального на-
бора, но и деликатесы, которые пре-
жде закупали за рубежом», – отметил 
Сергей Цивилев.

Так, в одном из хозяйств Топкин-
ского муниципального округа ком-
пания-переработчик с 2005 года за-
нимается производством сливочного 
масла, а с 2018 года запустила сыро-
варню, где выпускает 15 видов сы-
ров, среди которых Гауда, Маасдам, 

Тильзитер, Пармезан и другие. Мощ-
ность производства – 40 тонн сыров 
и 10-15 тонн масла в месяц. Продук-
цию вырабатывают по классическим 
рецептам только из высококачествен-
ного молока, которое закупают в хо-
зяйствах Ленинск-Кузнецкого, Про-
мышленновского и Юргинского 
округов. Сыры топкинского произ-
водства ни в чём не уступают импорт-
ным и являются полностью натураль-
ным продуктом без растительных 
компонентов.

Продукция пользуется спросом, 
поэтому в рамках программы им-
портозамещения предприятие пла-
нирует в 2,5 раза увеличить объёмы 
производства сыра. Строительство 
дополнительных цехов намечено на 
2024-2025 годы, объём инвестиций 
составит 120 миллионов рублей. Бу-
дет создано 40 новых высококва-
лифицированных рабочих мест. На 
данный момент на предприятии тру-
дится 34 работника.

В целом сыроварением у нас в про-
мышленных масштабах занимаются 
два производства, а также около де-
сятка фермеров. За 2021 год в Кузбас-
се была произведена 241 тонна сыров 
и сырной продукции.

Подводя итоги встреч с переработ-
чиками, губернатор отметил, что уже 
сейчас кузбасские фермеры выпуска-
ют большой ассортимент молочной, 
мясной и рыбной продукции высо-
чайшего класса «премиум», при этом 
то, что делают наши аграрии, – более 
свежая и натуральная продукция.

ǀмиǮриǥ Ǐваров.

«Уже третье поколение нашей 
семьи использует приём двукрат-
ного сбора клубней при выращи-
вании ранних сортов картофеля, 

– рассказала Наталья Игнатьева, 
заведующая биологическим отде-
лом Кузбасского естественнонауч-
ного центра «Юннат». – Алгоритм 
этого приёма в научной литерату-
ре не встречается. Упоминания о 
нём можно найти только в изда-
ниях для картофелеводов-люби-
телей, где метод описывается как 
очень эффективный для повыше-
ния урожая картофеля». 

Суть данного приёма заключа-
ется в том, что сбор урожая осу-
ществляется дважды. Первый 
урожай собирают, не выкапывая 
растение полностью, выбирая 
только крупные клубни, рабо-
тая «на ощупь», лёгким скребком, 
стараясь минимально нарушать 
корневую систему. «С каждого 
растения можно собрать до 5-10 
клубней, всё зависит от сорта и 
урожайности в конкретных усло-
виях, – отметила эксперт. – После 
сбора крупных клубней корневая 
система тщательно закапывается, 
вокруг растения восстанавлива-

ется гребень земли, как при оку-
чивании. Почва в идеале после 
«процедуры» должна быть тща-
тельно полита. Полив желатель-
но осуществлять под корень». 

Считается, что сбор перво-
го урожая стимулирует развитие 
новых клубней, поскольку рых-
ление почвы способствует увели-
чению доступа кислорода к под-
земной части растения. И к осени 
у него успевает созреть второй 
урожай, который убирается, ког-
да рост ботвы заканчивается и на-
чинается процесс её отмирания. 

«Уход за посадками в данном 
случае традиционный, все необхо-
димые агротехнические мероприя-
тия выполняются в сроки, обуслов-
ленные фазой развития растений 
и состоянием участка (прополка 
по мере зарастания сорняками, по-
лив с учётом погодных условий), – 
уточнила Наталья Юрьевна. – Ин-

тересно, что, используя данный 
приём, все члены нашей семьи без 
исключения были уверены: таким 
образом действительно можно по-
высить урожайность картофеля. 
В силу своего биологического об-
разования и знакомства с принци-
пами опытнической работы, пред-
ложила своему ребёнку поставить 
эксперимент и окончательно ра-
зобраться в поставленном вопро-
се. А вдруг не стоит игра свеч? И 
тогда мы организовали трёхлетнее 
(2015-2017 гг.) совместное исследо-
вание с вполне научным названи-
ем: «Изучение эффективности при-
ёма двукратного сбора клубней как 
способа повышения урожая карто-
феля на примере сорта «Каратоп» в 
условиях приусадебного участка». 
Работали с хорошо известным со-
ртом раннего картофеля, который 
к тому же отличается отличными 
вкусовыми качествами».

Высаживали картофель спо-
собом гладкой посадки в первой 
декаде мая. Каждая посадочная 
лунка углублялась на 7-10 санти-
метров. Растения отправлялись 
в землицу по следующей схеме: 
35 сантиметров между растения-
ми в одном ряду, 70 сантиметров 

– между рядами. «В нашем экс-
перименте были контрольные (с 
них урожай собирался один раз 
в конце вегетативного периода) 
и опытные растения (именно с 
них мы собирали урожай дваж-
ды за сезон). Ряды контрольных и 

опытных растений чередовались 
через один», – пояснила хозяйка. 

Первый урожай опытных рас-
тений ежегодно собирали во вто-
рой декаде июля, второй урожай 
с опытных и контрольных расте-
ний – в последний день августа 
привычным способом, выкапы-
вая растения вилами.

«При подсчётах использова-
ли сплошной метод учёта урожая, 
то есть взвешивали каждый клу-
бень каждого растения, так полу-
чили необходимую математиче-
скую базу нашего исследования, 

– рассказала о тонкостях дела спе-
циалист. – Ну а потом не очень 
сложные расчёты позволили раз-
ложить по полочкам результаты 
эксперимента. Так, на протяже-
нии трёх вегетативных периодов 
вес урожая картофеля, выращен-
ного с использованием приёма 
двукратного сбора клубней, был 
больше веса урожая картофе-
ля, выращенного традиционным 
способом, на 30-35% – вроде бы 
не столь уж и значительная, но 
всё же прибавка! Увеличение об-
щего веса урожая в группе опыт-
ных растений произошло за счёт 
увеличения количества клуб-
ней на каждом растении, хотя 
средний вес клубней выше у кон-
трольных растений». 

Также учёные огородники про-
вели анализ структуры урожая с 
учётом сортовых характеристик, 
в которых товарными клубнями 

сорта «Каратоп» являлись клуб-
ни массой 58-105 г. Клубни, имею-
щие массу меньше чем 58 г, были 
определены как мелкие, клубни с 
массой более 105 г. – крупные. 

«Мы выяснили, что приём дву-
кратного сбора урожая приводит 
к увеличению доли мелких клуб-
ней в структуре урожая, – добави-
ла хозяйка. – В благоприятные по 
погодным условиям сезоны доля 
товарных клубней увеличивается, 
а крупных уменьшается. При не-
благоприятных – (жара и засуха) 
метод приводит к снижению доли 
не только крупных, но и товарных 
клубней».

Несмотря на такую закономер-
ность, среди клубней, собранных 
с опытной делянки, не было та-
ких, которые бы пришлось вы-
браковывать. Большинство под-
ходили для употребления в пищу, 
а мелкие клубни оставляли как 
посадочный материал на год гря-
дущий. «Таким образом, метод 
двукратного сбора клубней мож-
но рекомендовать для получения 
увеличенного урожая картофеля. 
Но необходимо помнить, что из-за 
своей трудоёмкости и необходи-
мости тщательного полива расте-
ний после уборки первого урожая 
успешно использовать этот приём 
можно лишь в условиях неболь-
ших приусадебных участков, вы-
ращивая скороспелые сорта», – за-
ключила Наталья Игнатьева.

Алена Смирнова.

Картофелеводство назы-
вают национальной чер-
той россиян. Кузбасские 
семьи не являются ис-

ключением: земляки также из 
года в год выращивают карто-
фель и пытаются повысить его 
урожайность. Сейчас как раз идёт 
активная пора этой важнейшей 
сельскохозяйственной культуры.

 Наталья ǆǡнатьева. 
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Řионерия – 
как связь поколений
Сегодня� �9 мая� исполнилось ��� лет ŋсесоƇзной пионерской организации

Эту дату в регионе отмечают 
Всекузбасским пионерским слё-
том. Основные торжества сегод-
ня проходят в столицах агломе-
раций региона – в Кемерове, на 
бульваре Строителей, и в Ново-
кузнецке, в парке им. Гагарина 
и на площади у драмтеатра. На 
пионерские слёты в эти города 
приехали делегации территорий 
Кузбасса. Одновременно такие 
же мероприятия организованы 
во всех городах, районах и окру-
гах региона. Межмуниципаль-
ный слёт детских общественных 
организаций и объединений 
«Будь в движении» состоится 
20 мая в Мариинском округе.

Также повсеместно прово-
дятся торжественные линей-
ки, спортивные соревнования. В 
школьных музеях организова-
ны экскурсии и выставки, вик-
торины по истории пионерского 
движения, интерактивные игры, 
квесты и акции. 

Сегодня состоится «Матч 
всех звёзд по пионерболу». В 
нём примут участие победите-
ли отборочных чемпионатов – 
по четыре городские и сельские 
команды. Исторический матч 
пройдёт в ледовом дворце «Куз-
басс». Причём частью формы 
игроков и тренеров будут пио-
нерские галстуки. 

«Это важный момент патрио-
тического воспитания нашей 
молодёжи, сохранения исто-
рической памяти и связи по-
колений. Пионерия – мощная 
организация, через которую 
прошло большинство из нас. У 
нас остались только самые хо-
рошие воспоминания. Наша за-
дача – передать молодёжи луч-
шие практики, которые были в 
пионерской организации, что-
бы с учётом современных реа-
лий внедрять их в жизнь», – под-
черкнул губернатор Кузбасса 
Сергей Цивилев.

͏аͣиомараͲоны� 
квесты� Ͳестивали

В городах, районах и округах 
сегодня школьников ждёт много 
интересных мероприятий и не-
забываемых встреч с бывшими 
активистами пионерского дви-
жения, которые поделятся вос-
поминаниями о своём детстве и 
юности. 

В Анжеро-Судженске, к при-
меру, пройдёт круглый стол 
«Встреча поколений», смотр-
конкурс стендов школьных со-
ветов Российского движения 
школьников (РДШ) «Горизон-
ты истории», конкурс детского 
прикладного творчества и изо-
бразительного искусства «Звени, 

пионерское детство». В Белове 
проводится городской конкурс 
творческих работ «Салют, пи-
онерия!», гостей ждут в твор-
ческой гостиной «Диалог по-
колений», пионерский костёр, 
состоится экскурсия в историко-
этнографический музей в селе 
Беково «Летопись пионерской 
организации Бековской средней 
школы». 

В Гурьевском округе можно 
стать участником радиомарафо-
на «Пионерская зорька». В Иж-
морском – сходить на выставку 
фотографий «Моё пионерское 
детство», принять участие в му-
зейном уроке «По страницам пи-
онерских славных дел» и других 
мероприятиях.

В Калтане проводится слёт 
активистов органов учениче-
ского самоуправления «В рит-
ме пионерии». В Крапивинском 
округе идёт фестиваль школь-
ных организаций «Мы в движе-
нии!», выставка творческих ра-
бот «Пионерия. 100 лет» и «На 
стиле РДШ».

Также фестиваль детских ор-
ганизаций подготовлен в Ки-
селёвске. Здесь же организова-
на фотовыставка «Путешествие 
из страны Пионерии в страну 
РДШ», выставка декоративно-
прикладного искусства «Салют, 
пионерия!».

Городской фестиваль пионер-
ской песни «Взвейтесь, костра-
ми!» собрал учащихся Проко-
пьевска. В Таштаголе классные 
часы посвящены подвигам пи-
онеров в годы Великой Отече-
ственной войны, организова-
на фотовыставка «Пионерское 
и комсомольские прошлое моих 
родителей, бабушек, дедушек».

В Тисульском округе прохо-
дит муниципальная викторина 
«Честное пионерское».

Учреждения культуры регио-
на подготовили свои программы 

к 100-летию пионерской орга-
низации. В Новокузнецке театр 
кукол «Сказ» даёт театральный 
урок «Будь готов! Всегда готов!» 
и «Младший брат родного зна-
мени – пионерский галстук наш». 
Государственная научная би-
блиотека Кузбасса им. В.Д. Фё-
дорова организовала выставку 
книг, газет и журналов, посвя-
щённых деятельности пионер-
ской организации Советского 
Союза. Библиотека Кузбасса для 
детей и молодёжи представляет 
выставку «Эпоха красных гал-
стуков». Помимо книг, периоди-
ки здесь можно увидеть пионер-
скую атрибутику.

Это далеко не полный пере-
чень мероприятий, проводимых 
в Кузбассе к юбилею пионерской 
организации. 

͌аука   о пионерском 
ͣвиͥении

Накануне 100-летнего юби-
лея пионерии в Кузбасском пе-
дагогическом колледже про-
шла научно-практическая 
конференция «Пионерская ор-
ганизация и современное дет-
ское общественное движение: 
диалектика развития». Её орга-
низатор – Кемеровское регио-
нальное общественное движе-
ние «Ветераны комсомола». На 
мероприятии был презентован 
сборник «Салют, пионерия Куз-
басса!», работали выставки «У 
каждого есть в жизни берег дет-
ства»; «Пионерская организа-
ция Кузбасса в фалеристике».

Участников мероприятия 
приветствовал председатель 
Парламента Кузбасса Алек-
сей Зеленин. С докладами вы-
ступили Маргарита Губанова, 
профессор КемГУ, ответствен-
ный секретарь областного со-
вета пионерской организации 
в 1982-1988 годах. О роли дет-
ских общественных организа-
ций учебных заведений области 
в воспитании молодёжи расска-
зала Галина Иванова, член сове-
та Кемеровского регионального 
общественного движения «Вете-
раны комсомола», секретарь Ке-
меровского обкома комсомола, 

председатель областного Совета 
пионерской организации в 1977-
1982 годах.

О том, чем живут сегодня 
школьники, поведали Светлана 
Сорокина, куратор РДШ Ново-
кузнецка, и Анна Волкова, уче-
ница 10-го класса школы № 99. 
Было много выступлений деле-
гатов из других территорий, в 
их числе Наталья Немцева, зав-
отделом Дворца детского твор-
чества Прокопьевска, Валенти-
на Гречишкина, председатель 
Гурьевского городского Совета 
пионерской организации в 1974-
1977, заслуженный учитель РФ, 
Ольга Парфёнова, замдиректора 
Дома детского творчества г. Ан-
жеро-Судженска, Оксана Дани-
лова, педагог дополнительного 
образования, председатель пер-
вичной организации РДШ шко-
лы № 56 Промышленновского 
района, Инна Карабинович, зам-
директора Яйской школы № 1 и 
множество других приглашён-
ных. 

Как отметил председатель 
Кемеровского регионального 
общественного движения «Ве-
тераны комсомола» Владимир 
Лебедев, конференция собрала 
самых ярких активистов, зани-
мающихся воспитанием молодё-
жи. Ведь и по сей день не везде 
отказались от пионерии. Убрав 
идеологические наслоения, пио-
нерские организации действуют 
в некоторых школах Новокуз-
нецка, Яшкинского, Тяжинского, 
Промышленновского округов. 

«В своё время пионерия была 
выдающейся организацией. Её 
положительный опыт заклю-
чался в том, что с детства при-
вивалась любовь к труду, учебе, 
Родине, знанию истории сво-
ей страны. Приветствовалось 
участие во всех полезных делах 
страны, таких как сбор маку-
латуры, металлолома и другие, 

– отмечает Владимир Лебедев. 
– Пионерия стала золотым фон-
дом, на который ныне ориен-
тируются педагоги в воспита-
нии подрастающего поколения. 
Нельзя забывать этот уникаль-
ный опыт».

ǊǦǭана ǋанарина.

// кстати

К 1��-летию пионерской ор-
ганизации в социальнɘȳ сетяȳ 
проȳоɍит леɕмоб � тоɎе 
бɘл пионером�. Ƞго участники 
размеɖают в своиȳ аккаун-
таȳ отограии в пионерскиȳ 
галстукаȳ. ȧнимки размеɖа-
ются с ȳеɕтегами �яТȤȾȠ-
бɘлȥɀȤȣȠȦȤȢ
 �Ȟсегɍаготов
 
�1��летȥионерии
 �КɁ3ȼȝȧȧ. 

 Ǒчаǯтниȯа ǲлеȱǪоǟа 
иǥ ǈǱǥеǢеевǯкоǡо ǢоǪа 
кǱльтǱры Ǌарина Ǒǯова. 
Фото иǥ ǯети  ǀǈ�.
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 Фото ǯовета ветеранов.

// вести с мест

Řатриотические старты
// соревнования

П˵˳˱˲ˈ �З˱ˆ˅˓˲˄� ˀ˳ˈ˳ʿ˄ˈ˾˓ ˳ʾ˅˰˾ˈˇ˳ֹ ˀ˰˃˱ˈ˳ֹ �К˶˃ʾ˰˾˾� ˾˳ʿˆ˱˾ˈˇ˳ ˾ К˶˃ʾ˰˾˾˲˳ֹ ˵˱ˀ˄˳ˇ˰˅ːˇ˳ֹ ˳˵ˀ˰ˇ˄˃˰ˊ˄˱ֹ ʿ˱ˈ˱˵˰ˇ˳ʿ.

С˳ʿ˱ˈ ʿ˱ˈ˱˵˰ˇ˳ʿ 
˶ˀ˳˅ːˇ˳ֹ ˴˵˳ˆˏˌ˅˱ˇ-
ˇ˳˾ˈ˄ Н˳ʿ˳˲˶˃ˇ˱ˊ˲˰ 
˴˵˳ʿ˸˅ ˾˴˰˵ˈ˰˲˄˰ˁ˶.

Состязания проходили на тер-
ритории профилактория «Бун-

гурский». Активное участие в них 
приняли 50 активистов советов 
ветеранов угольной промышлен-
ности, строительных организа-
ций, объединения «Дети войны». 
Администрация Новокузнецка 
выделила автобус для ветеранов.

Для проведения соревнова-

ний было создано три команды. 
Открытие спартакиады началось 
с выноса флага Российской Феде-
рации. Почётное право сделать 
это доверили ветерану Лидии 
Александровне Волеговой.

Участники соревновались в 
ходьбе со скандинавскими па-
лочками, в дартсе, в кидании 
мяча в корзину и весёлых эста-
фетах. Первое место завоевала 
команда совета ветеранов уголь-
ной промышленности «Патри-
от». Второе место – у команды 
совета ветеранов строительных 
организаций «Виктория – это 
победа». Третье место заняли 
активисты ветеранской органи-
зации «Дети войны» – команда 
«Миротворец».

Все участники получили по-
чётные грамоты и подарки.

Спартакиадой ветераны под-
держали специальную военную 
операцию России на Украине.

ǇȵǠмила ǉиǦолаевна 
ǋеǮǯǱова� 

ǫреǠǭеǠаǮелȳ 
ǭовеǮа веǮеранов 

ǯǟолȳноǥ ǫромȲȯленноǭǮи 
ǉовоǦǯǣнеȭǦа.

Оʾˍ˱˾ˈʿ˱ˇˇ˳˾ˈː К˱ˆ˱˵˳ʿ˰ ˴˳˃ˁ˵˰ʿ˄˅˰ ˾ 
���˅˱ˈ˄˱ˆ ˄˃ʿ˱˾ˈˇ˳ˀ˳ ˃˱ˆ˅˓˲˰ Н˄˲˳˅˰˓ 
А˅˱˲˾˰ˇˁ˵˳ʿ˄ˋ˰ Уˁ ˳ˁ˄˲˳ʿ˰. 

Родом он из села Тайлеп Новокузнецкого района. Его 
трудовая деятельность началась в южной столице Кузбас-
са – Новокузнецке. После окончания строительного техни-
кума Николай Александрович трудился в Новокузнецком 
шахтопроходческом управлении треста «Кузбассшахто-
проходка» комбината «Кузбассшахтострой» подземным 
проходчиком, горным мастером, начальником участка. Без 
отрыва от производства Николай Александрович окончил 
Сибирский металлургический институт по специальности 
«горный инженер».

Трудовой коллектив, в котором трудился Н.А. Удодиков, 
постоянно перевыполнял плановые задания и был лидером 
социалистического соревнования. Затем более десяти лет 
его жизнь была связана с работой в партийных органах. В 
середине восьмидесятых годов по рекомендации Кемеров-
ского обкома партии его направляют на службу в органы 
внутренних дел.

После выхода на пенсию Николай Александрович ак-
тивно работает в Кемеровском городском совете ветеранов 
угольной промышленности. В качестве заместителя предсе-
дателя городского совета он отвечает за работу с шахтёрски-
ми династиями, ветеранами Великой Отечественной войны 
и тружениками тыла. На нём лежит ответственность за рабо-
ту первичной ветеранской организации шахты «Северная».

За долголетний добросовестный труд Николай Алексан-
дрович награждён медалями «За доблестный труд в озна-
менование 100-летия со дня рождения В.И. Ленина», «За 
трудовое отличие», «Ветеран труда», «60 лет Дню шахтё-
ра», «70 лет Дню шахтёра», «75 лет Кемеровской области», 
«За служение Кузбассу», «300-летие образования Кузбасса». 
Николай Александрович Удодиков полный кавалер знака 
«Шахтёрская слава».

По поручению активистов ветеранского движения Куз-
басса мы сердечно поздравляем уважаемого юбиляра с 
этим событием и желаем ему крепкого здоровья, счастья, 
благополучия и ещё много лет быть столь же деятельным 
в его рядах!

ǉ.ǋ. ǉевороǮова� 
ǫреǠǭеǠаǮелȳ ǆемеровǭǦоǥ реǟионалȳноǥ 

оǝȰеǭǮвенноǥ орǟаниǣаȭии веǮеранов�
ƾ.С. ƽалаǱонов� ǫреǠǭеǠаǮелȳ ǆемеровǭǦоǟо 
ǟороǠǭǦоǟо ǭовеǮа веǮеранов воǥнȲ и ǮрǯǠа.

ПРОКОПЬЕВСК

ŗ проƁлом 
пионерии
Р˶ˁˇ˄ˋˇˏֹ ˾˳ʿ˱ˈ ʿ˱ˈ˱˵˰ˇ˳ʿ 
П˵˳˲˳˴ː˱ʿ˾˲˰ ˴˵˳ʿ˸˅ ˴˵˰˃ˁˇ˄˲ 
˲ �ͽͽ�˅˱ˈ˄˒ ˾˳ ˁˇ˓ ˳˾ˇ˳ʿ˰ˇ˄˓ 
В˾˱˾˳˒˃ˇ˳ֹ ˴˄˳ˇ˱˵˾˲˳ֹ 
˳˵ˀ˰ˇ˄˃˰ˊ˄˄ ˄ˆ˱ˇ˄ В.И. Л˱ˇ˄ˇ˰.

На мероприятие, которое назвали «Взвейтесь 
кострами», были приглашены члены президиу-
ма, председатели первичных ветеранских органи-
заций, учащиеся школы № 64. Почётным гостем 
стала ветеран Великой Отечественной войны Зоя 
Васильевна Сопо. В своё время в городском отде-
ле ВЛКСМ она была заведующей отделом по работе 
со школами и отвечала за взаимодействие с пионер-
скими организациями. Она рассказала, как раньше 
принимали детей в пионеры, какая интересная ра-
бота проводилась в школах, в пионерских лагерях.

Каждому ученику и ветерану повязали галстук, 
вручили пионерский значок на память. Детей уго-

стили плитками шоколада, а потом все вместе пили 
чай.

ƾаленǮина ǔиȯǦина� 
ǫреǠǭеǠаǮелȳ ǭовеǮа веǮеранов 

ǌǯǠниȮноǟо раǥона ǋроǦоǫȳевǭǦа.

Ушёл из жизни доцент кафедры ГИАПС КузГТУ, предсе-
датель совета ветеранов этого вуза Михаил Павлович Ла-
тышенко.

М.П. Латышенко родился 29 декабря 1937 года. После 
службы в армии работал на заводе «Кузбассэлектромотор», 
с 1959-го по 1965 год учился в Кемеровском горном инсти-
туте. Все последующие годы он отдал работе в Кузбасском 
политехническом институте, позднее переименованном в 
технический университет. 

В 1971 году М.П. Латышенко защитил кандидатскую дис-
сертацию по проблеме оптимизации процессов горного буре-
ния. Занимаясь изобретательской деятельностью, получил 
более десяти патентов и авторских свидетельств. Благодаря 
многолетнему опыту и педагогическому мастерству он имел 
высокие показатели в учебном процессе кафедры.

Последнее десятилетие жизни Михаил Павлович Латы-
шенко успешно сочетал учебную и научную работу с обще-
ственной, стремясь к повышению качества жизни ветера-
нов вуза.

Выражаем соболезнование родным и близким покойного. 
ǉ.ǋ. ǉевороǮова� 

ǫреǠǭеǠаǮелȳ ǆемеровǭǦоǥ реǟионалȳноǥ 
оǝȰеǭǮвенноǥ орǟаниǣаȭии веǮеранов�

ƾ.С. ƽалаǱонов� 
ǫреǠǭеǠаǮелȳ ǆемеровǭǦоǟо ǟороǠǭǦоǟо 

ǭовеǮа веǮеранов воǥнȲ и ǮрǯǠа.

// соболезнование

// поздравление

Ōордость 
ветеранского 
двиůения

 Фото ǯовета ветеранов.

НОВОКУЗНЕЦК

ŋстреча с Ōероем
В ˀ˳˵˳ˁ˾˲˳ֹ ˌ˲˳˅˱ ̲ �� 
˾˳˾ˈ˳˓˅˰˾ː ʿ˾ˈ˵˱ˋ˰ ˆ˳˅˳ˁ˸˂˄
˾ ʿ˱ˈ˱˵˰ˇ˰ˆ˄.

Главным гостем мероприятия стал ветеран Ве-
ликой Отечественной войны, старший сержант, 
танкист, кавалер двух орденов Славы и ещё многих 
боевых и трудовых наград, строитель БАМа, по-
чётный гражданин Новокузнецка Николай Ивано-
вич Нефедов.

Также во встрече приняли участие ликвидатор 
последствий аварии на Чернобыльской АЭС, член 
местной ветеранской организации Николай Ана-
ньевич Машков, председатель совета ветеранов 

Орджоникидзевского района Людмила Алексеев-
на Гавва.

Встреча прошла в очень тёплой атмосфере, всем 
обязательно хотелось обнять Николая Ивановича, 
сказать ему какие-то добрые слова, пожелать здо-
ровья и долгих лет жизни.

Началось всё с красивой музыкально-литера-
турной композиции, участники которой были оде-
ты в военную форму времён Великой Отечествен-
ной войны, проникновенно читали стихи и пели 
песни. Дети исполнили вальс, музыку которого 
любили в предвоенное время. Минутой молчания 
почтили память погибших и пропавших без вести 
в годы войны. А закончилось мероприятие испол-
нением главной песни празднования 9 Мая – День 
Победы.

ǉиǦолаǥ ǈаȯǦов� 
Ȯлен меǭǮноǥ оǝȰеǭǮвенноǥ орǟаниǣаȭии 

веǮеранов ǉовоǦǯǣнеȭǦа.
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ŖаƁ лƇбимый баритон

С 2002 года Маликов рабо-
тает в Государственной филар-
монии Кузбасса им. Б.Т. Што-
колова, участвует в совместных 
проектах творческих коллек-
тивов концертной организации, 
сотрудничает с филармониче-
скими оркестрами, исполняет 
оперный, камерно-вокальный 
и эстрадный репертуар. Певца 
часто можно услышать с Губер-
наторским оркестром русских 
народных инструментов и с Гу-
бернаторским симфоническим 
оркестром на сценических пло-
щадках Кемеровской области и 
Сибирского региона, он посто-
янный участник Фестиваля на-
циональных культур. С Губер-
наторским духовым оркестром 
вокалист успешно работает в 
жанрах эстрады и джаза.

– Олег Геннадьевич, 
почему-то хочется спросить 
про детство. Каким оно у вас 
было?

– Детство было бурное и счаст-
ливое, каким ему и полагается 
быть. Мальчишкой любил бы-
вать на горе, где сейчас надпись 
«Кузбасс». Там было два трам-
плина (детский и взрослый), с 
которых мы зимой катались, как 
с горки. А летом там была тар-
занка на сосне. Пропадали на 
той горе целыми днями… Когда 
стал взрослее, ездили в дерев-
ню, брали лошадей на конюшне 
и гоняли по всей округе. Потом 
были всякие разные кружки: ра-
диокружок, фотокружок, клуб 
«Юный моряк», «Моделист-кон-
структор», «Духовой оркестр», 
и даже художественная школа 
была, и баян.

– Когда вы поняли, что му-
зыка – часть вашей жизни?

– Это было в школе. Всегда 
была гитара, какие-то песни. В 
8-м классе пошёл в школьный 
вокально-инструментальный 
ансамбль, там у нас всё получа-
лось. После школы была рок-
группа, называлась «Руки». Мы 
играли в клубе ТЭЦ. Потом пе-
решли играть на танцплощадку 
набережной Кировского района, 
туда съезжалась вся молодёжь 
города, так было весело!

– Родители поддерживали 
ваше увлечение? Чем-то по-
могали?

– Родители обычно так помо-
гают, что потом бросаешь всё 
(смеется). Как у некоторых, кто 
учился с 6 лет на скрипке или 
фортепиано играть, они же по-
том ненавидят музыку. Ну а у 
меня случилось так, что благо-
даря тому, что мать заставляла 
заниматься на баяне, я его бро-
сил. А чем сам увлечённо зани-
мался, дало свои плоды. С му-
зыкальным инструментом есть 
у меня одна история. Однажды, 
когда мне было лет 5, мы с мате-
рью шли по улице, была метель. 

Я прятался за мамку, и мне под 
ноги упала коробка. В ней оказа-
лась губная гармошка! И я стал с 
ней играть. Никто меня не учил, 
что-то получилось само собой. 
Однажды взял её с собой в дет-
ский сад, всем детям очень нра-
вилось звучание. Но потом гар-
мошку забрала заведующая. А 
чуть позже увидел я инструмент 
у дочки заведующей (она была в 
другой группе). И так меня эта 
несправедливость задела, что я 
рассказал маме. Мы пытались 
вернуть пропажу, но ничего не 
получилось. И вот прошло уже 
столько лет, а до сих пор воспо-
минания живы, жалею об этой 
гармошке... И удивляюсь, надо 
же было так взрослому человеку 
поступить по отношению к ре-
бёнку!

– Расскажите о людях, ко-
торые повлияли на вас. Кому 
вы благодарны?

– Про ярких людей и звёзд рас-
сказывать можно бесконечно. 
Начиная с консерватории, пото-
му что там я встретил Евгения 
Нестеренко, Зураба Саткилаву, 
Гугу Ионатановича Тиц (это мой 
педагог), Елену Образцову, Нину 
Дорлиак, Ирину Архипову и мно-
гих других… А ещё нам можно 
было по студенческим билетам 
ходить в театры. И я почти каж-
дый день ходил в театры, обо-
жал «Ленком». А после консер-
ватории уехал в Голландию, где 
работал городе Энцхеде (опера 
«Форум»). Там в оркестре первую 
скрипку играл брат Савелия Кра-
морова Владимир. Мы дружили. 
Следом была Германия, Висба-
ден. Там тоже было много знако-
вых встреч, так как участвовал в 
организации программ, связан-
ных с русской культурой. В Гер-
мании встретился и с Лазаревым, 
дирижером Большого театра. Он 
пригласил поработать в Боль-
шом, год я там отработал.

– Вы не только поёте, но и 
преподаёте. Что важно пере-
дать студентам? Учат ли вас 
они чему-то? 

– Преподавательская карьера 
у меня началась ещё в Висбаден-

ском театре, где был свой класс. 
Потом пригласили работать в 
Казанскую консерваторию, и я 
привёз туда очень сильных ребят 
из Москвы. В Казани тогда был 
недобор студентов, а, как извест-
но, в Московской консерватории 
всегда очень много поступающих. 
И тех, кто не прошёл последний 
тур, я забрал в Казань. Очень хо-
рошие воспоминания об этом пе-
риоде, там были прекрасные уче-
ники, которым я многое передал. 
И они меня тоже многому на-
учили. Ведь плох тот преподава-
тель, который не учится у своих 
студентов. Сейчас меня ждут сту-
денты в Австрии, мастер-класс 
планируется в июне.

– Есть ли идеальная обста-
новка для творчества?

– Самое лучшее место на зем-
ле – мой дом. Я его очень люблю. 
Приезжаю всегда с удовольстви-
ем, наполняюсь природой. Здесь 

рядом тайга, здесь отдыхаю, на-
полняюсь энергией и возвраща-
юсь полный сил в город, чтобы 
работать. Нет лучшей точки на 
планете, чем мой дом.

– Продолжите фразы: утро 
для меня – это…

– ...благодарность богу за то, 
что я прожил прошлый день, и 
прошу благословения на следу-
ющий день. 

– Голос – прежде всего… 
– ...инструмент, который дол-

жен быть в форме, и человек от-
ветственен за свой инструмент. 

– Я смеюсь, когда... 
– Я смеюсь всегда!

– Какая музыка сейчас вас 
волнует?

– Когда погружаешься в му-
зыку, начинаешь её изучать, она 
будоражит, всегда для себя что-

то новое открываешь. Я недавно 
занимался Свиридовым «Отча-
лившая Русь» на стихи Есенина 
(это единственные стихи, свя-
занные с Библией). И почти за-
кончил этот цикл, скоро выйдет 
пластинка. Если будет желание 
у филармонии продавать диск – 
появится в продаже, но если нет 

– оставлю его себе на память

– О чём мечтали в разные 
периоды жизни?

– О чём мечтал, сидя с гар-
мошкой в квартире родителей 
в Кировском районе Кемеро-
ва? О большой сцене? Нет. Как 
и все пацаны, мечтал о велоси-
педе. Спортивном! Потому что 
модель «Подросток» уже мало-
вата. О чём мечтал начинаю-
щий рок-музыкант, сидя в им-
провизированной студии школы 
№ 82? Стать известным барито-
ном? Даже и в мыслях не было! 
Мечтал, чтобы сегодня на тан-
цах, на которых будем с друзья-
ми «лабать», на меня обратила 
внимание рыжая конопатая дев-
чонка, которая понравилась в 
прошлый раз, но которая в упор 
не замечала, весь вечер протан-
цевав с каким-то амбалом. О чём 
мечтал молодой солист театра 
оперетты Кузбасса? О том, что-
бы ему как молодому специали-
сту выделили какую-никакую 
квартиру? Ан нет! О большой 
сцене. А в консерватории меч-
тать было некогда. Приходилось 
пахать. Но для рок-музыки всег-
да находилось время.

У любого творческого челове-
ка есть мечты, чтобы творческий 
путь был немного длиннее, осо-
бенно у вокалистов. У них есть 
предел – в силу физических спо-
собностей выполнять певческие 
задачи. С возрастом ты стано-
вишься требовательнее, хочет-
ся сделать вот так, но не получа-
ется. Как раз в силу физического 
состояния и не можешь сделать. 
У вокалистов всегда заканчива-
ется это трагично.

– А чем сейчас счастливы?
– Счастлив, что у меня есть дом. 

Что я возвращаюсь и живу в нём. 
Что есть дети, которые общаются 
со мной, приезжают ко мне, лю-
бят меня. В чём может быть сча-
стье? Человек живёт для того, 
чтобы после себя оставить кого-
то, кто бы продолжал твой род.

Анна ǎимоȰǯǦ.

С˱ˀ˳ˁˇ˓ ʿ ˉ˄˅˰˵ˆ˳ˇ˄˄ К˶˃ʾ˰˾˾˰ ʿˏ˾ˈ˶˴˰˱ˈ 
О˅˱ˀ М˰˅˄˲˳ʿ. ʽ˵˲˄ֹ� ˷˰˵˄˃ˆ˰ˈ˄ˋˇˏֹ� ˈ˰˅˰ˇˈ-
˅˄ʿˏֹ� Б˳˅ːˌ˳ֹ ˴˳ˁ˰˵˳˲ ˅˒ʾ˄ˈ˱˅˓ˆ ˷˳˵˳ˌ˱ֹ 
ˆ˶˃ˏ˲˄ £ ʾ˱ˇ˱ˉ˄˾ ˾˳˅˄˾ˈ˰� ˲˳ˈ˳˵ˏֹ ˳ʾ˅˰ˁ˰˱ˈ 
ˇ˱˃˰˶˵˓ˁˇˏˆ ˴˱ʿˋ˱˾˲˄ˆ ˀ˳˅˳˾˳ˆ.

// личное дело
■ 1�84-1�85 гг. – опернɘй театр Ȧеспублики Казаȳ-

стан �г. ȝлма-ȝта��
■ 1�85-1��� гг. – Ȣосковская госуɍарственная 

ɍваɎɍɘ орɍена ֩енина консерватория 
им. ȥ.ɀ. Ƀайковского� 

■ 1��1-2��1 гг. ȟосуɍарственнɘй театр оперɘ и ба-
лета �г. Ȟисбаɍен�
 работа на контрактной основе 
в опернɘȳ театраȳ ȟермании
 ȣиɍерланɍов
 ȝв-
стрии
 ȟреции
 ȩранции
 Ƚании
 ȼельгии
 ȼолга-
рии�

■ 1��6 г. – при поɍɍерɎке Ȧаисɘ ȟорбачевой от-
крɘтие в г. Ȟисбаɍене Ȧусского музɘкального 
обɖества
 соɍействуюɖего организации га-
строльнɘȳ вɘступлений в ȟермании известнɘȳ 
российскиȳ творческиȳ коллективов�

■ 1��5-1��6 гг. – ȼольɕой театр �Ȣосква�
 солист 
оперɘ�

■ 1��4 г. – препоɍаватель консерватории г. Ȟисба-
ɍена �ȟермания��

■ 1��6-1��� гг. – Казанская госуɍарственная кон-
серватория�

■ 2���-2��� гг. – солист Театра оперɘ и балета �ȣо-
восибирск��

■ с 2��2 г. по настояɖее время – солист-вокалист
 
артист ȟосуɍарственной илармонии Кузбасса 
имени ȼ.Т. Ʉтоколова�

■ с 2�1� г. по настояɖее время – препоɍаватель 
вокала в Ȣузɘкальном театре Кузбасса им. ȝ. ȼо-
брова� препоɍаватель вокала на каеɍре теа-
трального искусства КемȟɀК.

// кстати

ȣаɕ герой запомнился зри-
телям во многиȳ крупнɘȳ 
проектаȳ ȟубернаторского 
симонического оркестра� 
Ȣ. Ȣусоргский цикл песен 
�ȼез солнца�
 Ȣ. Ȣусорг-
ский опера �ȼорис ȟоɍунов� 
�Ʌелкалов
 Ȟарлаам�
 К. Ȥр 
кантата �Кармина ȼурана�
 
Ȟ.ȝ. Ȣоцарт Ȧеквием
 Ƚ. Ʉо-
стакович ȧимония ɤ 13
 
ȝ. Ȣикита оратория �ȿемля 
ȧибирь�
 концерт памяти 
Ƚ. Ȫворостовского
 концертɘ 
�ȧимоночь на Томской ȥи-
санице�
 �ȧимония побеɍ-
ного торɎества�.
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Őвонок последний� 
но в ůизни главный

// праздник

Н˰ ˾˅˱ˁ˶˒ˍ˱ֹ ˇ˱ˁ˱-
˅˱ ˴˳ ʿ˾˱ˆ˶ К˶˃ʾ˰˾˾˶ 
˴˵˳˃ʿ˱ˇ˓ˈ ˴˳˾˅˱ˁˇ˄˱ 
˃ʿ˳ˇ˲˄ £ ˳˾˳ʾ˱ˇˇ˳˱ 
˄ ˈ˵˱˴˱ˈˇ˳˱ ˾˳ʾˏˈ˄˱ 
ˁ˅˓ ʿ˾˱˷ ʿˏ˴˶˾˲ˇ˄-
˲˳ʿ ˌ˲˳˅� ˴˵˱˲˵˰˾ˇˏֹ 
˳ʾˏˋ˰ֹ. Б˱˅ˏ˱ ˉ˰˵ˈ˶-
˲˄� ˳ˀ˵˳ˆˇˏ˱ ʾ˰ˇˈˏ ʿ 
ʿ˳˅˳˾˰˷ ˄ ʿ˳˃ˁ˶ˌˇˏ˱ 
ˌ˰˵ˏ� ˶˅˱ˈ˰˒ˍ˄˱ ʿ 
˾˄ˇ˱˱ ˇ˱ʾ˳� ʻˈ˳ˈ 
ˁ˱ˇː ˃ˇ˰ˆ˱ˇ˶˱ˈ ˾˳ʾ˳ֹ 
˳˲˳ˇˋ˰ˇ˄˱ ˳ˁˇ˳ˀ˳ ˄˃ 
ʿ˰˂ˇˏ˷ ˑˈ˰˴˳ʿ ˂˄˃-
ˇ˄ ˄ ˇ˰ˋ˰˅˳ ˇ˳ʿ˳ˀ˳� 
ʿ˃˵˳˾˅˳ˀ˳ ˄ ˇ˱˄˃ʿ˱-
ˁ˰ˇˇ˳ˀ˳.

Юˇˏ˱ ˈ˰ˇˊ˳˵ˏ ˄˃ К˱ˆ˱˵˳ʿ˰ ˃˰ʿ˳˱ʿ˰˅˄ 
ˤ˵˰ˇ�˴˵˄ М˱˂ˁ˶ˇ˰˵˳ˁˇ˳ˀ˳ ˲˳ˇ˲˶˵˾˰ 
�Оˈ˲˵ˏˈˏ˱ ˾ˈ˵˰ˇ˄ˊˏ� ʿ К˵˰˾ˇ˳˓˵˾˲˱.

Ансамбль народного танца «Школьные годы» Детской 
школы искусств № 19 получил главную награду за испол-
нение номеров «Калинка», «Русский танец» и «Празднич-
ная». А солист ансамбля Павел Гимаев за номер «Удалой 
молодец» отмечен специальным призом фестиваля. 

К слову, кемеровские танцоры завоевали ещё десять 
побед, став лауреатами первой и второй степени в номи-
нациях «Народный танец» и «Эстрадный танец». Приме-
чательно, что и руководитель коллектива Татьяна Моисе-
ева победила в номинации «Лучший преподаватель».

В К˱ˆ˱˵˳ʿ˱ ʿ ˵˰ˆ˲˰˷ ˀ˳˵˳ˁ˾˲˳ֹ ˑ˲˳˅˳-
ˀ˄ˋ˱˾˲˳ֹ ˰˲ˊ˄˄ �О˷˳ˈ˰ ˇ˰ ˌ˲˰ˉ� 
˾˳ʾ˵˰ˇ˳ ˴˳˅ˈ˳˵ˏ ˈ˳ˇˇˏ ˈ˱˲˾ˈ˄˅˓.

В этом нужном мероприятии приняли участие школь-
ники, воспитанники детских садов из 18 образовательных 
учреждений города. Подключились и Центры по работе с 
населением, эколого-биологический отдел Центра допол-
нительного образования детей им. Веры Волошиной. 

Юные активисты собирали вещи, пришедшие в негод-
ность. В итоге на переработку было направлено 1572 кг 
собранного текстиля. Уже известны победители акции. 
Это школа № 85, детский сад № 97, школа № 97. 

Напомним, в областном центре установлены экобоксы 
в торговых центрах, куда можно сдать ненужные хлопча-
тобумажные и шерстяные изделия, домашний текстиль. 
Их адреса: «Променад-3» (пр. Ленина, 59а), «Променад-2» 
(пр. Химиков, 39), «Леруа Мерлен» (ул. Карболитовская, 
16б), «Добрый город» (Сосновый бульвар, 3/1), «Лён» 
(ул. Свободы, 12), «Московский» (пр. Московский, 11), 
а также в ж.р. Лесная Поляна (ул. Щегловская, 1), по
ул. Двужильного, 30, пр. Шахтёров, 80.

// знай наших

Кемеровские танцоры – 
лучƁие�

// акция

ŗхота – это когда 
чисто и просторно

 Фото ФеǢора ƿаранова.

Торжество в честь окончания 
школы обзавелось своими обы-
чаями, которые соблюдаются вы-
пускниками и в наше время. На-
пример, практически в каждом 
учебном заведении к последне-
му звонку украшают актовый или 
спортивный залы. До сих пор осо-
бой популярностью у девочек 
пользуется белый школьный фар-
тук и банты, а у юношей – строгие 
белые рубашки, символизирую-
щие чистое светлое будущее, про-
щание со школой и вступление во 
взрослую жизнь. Конечно, в каж-
дой школе Кузбасса тоже есть свои 
традиции, которые соблюдаются 
из года в год, дарят выпускникам 
незабываемые волшебные мгно-
вения. Как отмечали и будут отме-
чать последний звонок кузбасские 
одиннадцатиклассники, расска-
зывают они сами:

НИКИТА КИРЕЕВ,
выпускник МБОУ «СОШ ̽ 4», Мыски:

«Конкретно наш класс подго-
товил небольшое выступление 
про учителей, где мы будем ис-
пользовать их смешные корон-
ные фразочки. Уже смонтирован 
клип «Выпускной» и написана 
песня «Аттестат», которую мы 
исполним под гитару».

ВИКТОРИЯ КОРОБКОВА,
выпускница 2022 г. МБОУ «СОШ ̽ �5», 
Кемерово:

«Праздник у нас будет про-
ходить в актовом зале. Сначала 
планируется официальная часть, 
где будут награждать учителей и 
учеников. Затем наш класс пока-
жет небольшую концертную про-
грамму, непременно будет вальс 
и много песен. Но для меня самое 
долгожданное – это фотосессия в 
городе. На мой взгляд, очень важ-
но запечатлеть такое значимое в 
жизни событие. Я хочу сохранить 
память об этих удивительных го-
дах, проведённых в школе».

ИРИНА МИХАЙЛОВА,
выпускница МБОУ «СОШ ̽ 52», 
Кемерово:

«В нашей школе мы с одно-
классниками придумали флеш-
моб «Оставь след». Идея заключа-

ется в том, чтобы каждый в классе 
отпечатал свою ладонь на холсте и 
подписал свой жизненный прин-
цип. А после мы оставим наши 
«следы» в музее школы».

ГЕРМАН КРЕТОВ,
выпускник МБОУ «СОШ ̽ 11», 
Прокопьевск:

«Мы продолжим традицию за-
пускать в небо воздушные шары. 
Момент, когда ты загадываешь 
желание на будущее с надеждой, 
что оно исполнится, и отпуска-
ешь шар, – он очень особенный».

АРИНА КОСИНЦЕВА,
выпускница 2021 г. МБОУ «СОШ ̽ 40» 
им. С.А. Катасонова, Кемерово:

«Свой последний звонок пом-
ню очень хорошо. У нас был 
большой сборный класс – 65 че-
ловек, поэтому всю концертную 
программу готовили самостоя-
тельно. На сцене ребята читали 
рэп, танцевали вальс с изящны-
ми поддержками, разыгрывали 
смешные сценки. Я была в этот 
день ещё и в роли оператора, сни-
мала наш праздник. Самое инте-
ресное, что после концерта мы 
должны были пойти на уроки, но 
я со своими подругами сбежала 
отмечать окончание школы мо-
роженым в кафе».

АНЖЕЛИКА ГРУШКИНА,
выпускница 2021 г. МБОУ «СОШ ̽ 2», 
Топки:

«А мне понравилось сажать 
деревья! Это был мой первый и 
увлекательный опыт, нам разда-
ли саженцы. Помню, что сначала 
я равнодушно к этому отнеслась, 

но потом представила, как пре-
красно было бы оставить свой 
след на земле. И вот, оставила!»

СОФЬЯ КИСЕЛЕВА,
выпускница 201� г. МБОУ Гимназия 
̽ 71 «Радуга», Кемерово:

«Я была ведущей данного меро-
приятия. Это очень интересный 
опыт, который никогда не забуду. 
Наш педагог сказала: «Ребята, за-
мыкайте круг, сейчас будем запу-
скать шары». И в ту же секунду мы 
дружно всем классом запели нашу 
любимую песню «…замыкая круг», 
которую исполняли всегда на ли-
нейках в конце года. Это было 
очень мощно и трогательно одно-
временно, в тот момент у всех од-
ноклассников и педагогов высту-
пили слёзы на глазах».

НИКИТА ПЛОТНИКОВ,
выпускник 2022 г. МБОУ «СОШ ̽ 37» 
им. Новикова Гаврила Гавриловича, 
Кемерово:

«В нашей школе ребята тради-
ционно танцуют вальс и играют 
комедийные сценки, посвящён-
ные учителям и их предметам. 
Будут выступать первоклашки со 
стихотворениями. А в конце про-
граммы для нас зажжёт ярким 
праздничным номером школь-
ный танцевальный коллектив 
«Кувырком».

ТАТЬЯНА ОЛЕГОВНА ВОЛКОВА,
выпускница 2011 г. МБОУ «СОШ ̽ 52», 
Кемерово: 

«Мой последний звонок был 
11 лет назад. Символично, ведь 
я выпускаю свой первый 11-й 
класс в этом году в родной школе. 
Раньше мы всю последнюю неде-
лю ходили в фартуках, готовили 
праздничный концерт для учите-
лей. Последний учебный день на-
зывался «Дурак», потому что мы 
наряжались в смешные костюмы 
и почти срывали уроки. А после 
праздника уезжали в город и гуля-
ли всю ночь. С огромной теплотой 
вспоминаю эти школьные дни».

ǋоǠǟоǮовила 
ǆǭениȶ ǋавлова� 

ȯǦола ǫраǦǮиȮеǭǦоǥ Ǣǯрна-
лиǭǮиǦи �ǈеǠиаǫоǦоление� 

�ǆǒǀǊ�.

// кстати

ȝ вɘ знали
 что впервɘе празɍ-
ник провели еɖȴ в 4�-ȳ гоɍаȳͯ 
ȝ его инициатором 
вɘступил заслуɎеннɘй 
советский пеɍагог ȩеɍор 
ȼрюȳовецкий
 послеɍователь 
Ȣакаренко. Кстати
 празɍно-
ванием Ƚня знаний мɘ тоɎе 
обязанɘ этому вɘɍаюɖемуся 
учителю.
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// хоккей с шайбой

Őаокеанские рекорды
// спринт-новости

 Фото ǯ ǯайта ФеǢераȯии ǳоккея 
ǯ ǪячоǪ ǎоǯǯии.

 ǀоǯǭитанник новокǱǥнеȯкоǡо  ǊеталлǱрǡа� Серǡей ƿоǟровǯкий ^ лǱчȱий вратарь 
реǡǱлярныǳ чеǪǭионатов НǓǉ����� ����. Фото ǯ оǲиȯиальноǡо ǯайта Ǔǈ  ФлориǢа 
Ǎантерǥ�.

Ŝроůенцы Кузбасса успеƁно выступаƇт в Ŗациональной хоккейной лиге

Řамяти Тренера
// утрата

«ДЕТИ 
АЗИИ-�ͽ��»
С˱ˀ˳ˁˇ˓ ˒ˇ˳ˌ˱˾˲˰˓ 
˾ʾ˳˵ˇ˰˓ У˃ʾ˱˲˄˾ˈ˰ˇ˰ ˴˳ 
˷˳˲˲˱˒ ˾ ˌ˰ֹʾ˳ֹ ˃˰ʿ˱˵-
ˌ˰˱ˈ ˈ˵˱ˇ˄˵˳ʿ˳ˋˇˏֹ ˾ʾ˳˵ 
ʿ К˱ˆ˱˵˳ʿ˱.

Посланцы бывшей со-
ветской республики проведут 
на арене «Кемерово» имени 
Геннадия Груздева третий то-
варищеский матч с кузбасскими 
сверстниками 2007-2008 годов 
рождения. В двух предыдущих 
встречах победили хозяева.

Тренировочный сбор коман-
ды Узбекистана организован в 
рамках подготовки к зимним 
Международным спортивным 
играм «Дети Азии». Сорев-
нования пройдут 23 февраля 

– 5 марта 2023 года в Кемерове, 
Новокузнецке, Междуречен-
ске, Таштаголе, Шерегеше. В 
программе игр десять видов: 
хоккей с шайбой, лыжные гонки, 
горные лыжи, прыжки на лыжах 
с трамплина, сноуборд, фигур-
ное катание, кёрлинг, шорт-трек, 
волейбол на снегу и киберспорт.

ВОЛЕЙБОЛ
С˱˵ʾ П˱ˈ˰˵ К˵˾ˆ˰ˇ˳ʿ˄ˋ 
˴˳˲˄ˁ˰˱ˈ ˲˱ˆ˱˵˳ʿ˾˲˄ֹ 
�К˶˃ʾ˰˾˾� ˄ ˴˵˳ˁ˳˅˂˄ˈ 
˲˰˵ː˱˵˶ ˇ˰ ˵˳ˁ˄ˇ˱� ʿ ˲˅˶-
ʾ˱ �В˳ֹʿ˳ˁ˄ˇ˰� �Н˳ʿ˄�
С˰ˁ�.

Центральный блокирующий 
Крсманович перешёл в «Куз-
басс» из итальянской «Пьячен-
цы» в 2020 году. В минувшем 
сезоне в его активе 57 блоков в 
28 матчах – лучший результат в 
команде (восьмое место в супер-
лиге чемпионата России).

Кемеровский клуб фи-
нишировал в чемпионате 
страны-2022 на седьмой 
строчке, проиграв в плей-офф 
«Белогорью» из Белгорода (0:3, 
1:3). Золотые медали заво-
евали московские динамовцы, 
одолевшие в решающем матче 
новосибирский «Локомотив» 
(3:2). В составе победителей 
выступали экс-кузбассовцы 
Павел Панков, Ярослав Под-
лесных, финн Лаури Керминен, 
Романас Шкулявичус и Семён 
Дмитриев. Тройку призёров до-
полнил казанский «Зенит» под 
руководством Алексея Вербова, 
главного тренера кемеровчан в 
сезоне 2020-2021 г.

ˮУТБОЛ
В ˾˶ʾʾ˳ˈ˶�ʿ˳˾˲˵˱˾˱ˇː˱� 
����� ˆ˰˓� ˾˳˾ˈ˳˓ˈ˾˓ 
ˌ˱˾ˈː ˆ˰ˈˋ˱ֹ ˋ˱ˆ˴˄˳ˇ˰ˈ˰ 
К˱ˆ˱˵˳ʿ˾˲˳ֹ ˳ʾ˅˰˾ˈ˄.

В региональном первенстве 
в двух группах соперничают 
14 коллективов. В минувшее 
воскресенье начался турнир в 
группе «А». Результаты матчей: 
«Заря-УОР» (Ленинск-Куз-
нецкий) – «Шахтёр» (Проко-
пьевск) – 1:3, ФК «Новокузнецк» 

– «Шахтёр» (Киселёвск) – 1:0, 
«Индустрия-Юность» (Кемерово) 

– «УК Любимый город» (Новокуз-
нецк) – 1:1.

В группе «Б» прошли игры 
второго тура: «Распадская УК» 
(Новокузнецк) – «Междуречье» 
(Междуреченск) – 1:1, «Энер-
гия» (Мыски) – «ЕВРАЗ Сибирь» 
(Новокузнецк) – 4:0, «Колос» 
(Новокузнецкий район) – «Шах-
та «Алардинская» (Калтан) – 4:6.

АнǠреǥ ǎарǦов.

В˳˾˴˄ˈ˰ˇˇ˄˲˄ ˇ˳ʿ˳˲˶˃ˇ˱ˊ-
˲˳ˀ˳ �М˱ˈ˰˅˅˶˵ˀ˰� £ ʿ˵˰ˈ˰-
˵˄ С˱˵ˀ˱ֹ Б˳ʾ˵˳ʿ˾˲˄ֹ� И˅ː˓ 
С˳˵˳˲˄ˇ� ˃˰ˍ˄ˈˇ˄˲ Дˆ˄ˈ˵˄ֹ 
О˵˅˳ʿ ˄ ˇ˰˴˰ˁ˰˒ˍ˄ֹ К˄-
˵˄˅˅ К˰˴˵˄˃˳ʿ £ ˇ˰ ˴˱˵ʿˏ˷ 
˵˳˅˓˷ ʿ ˲˅˶ʾ˰˷ Н˯Л.

Как сообщала наша газета, Сергей Бо-
бровский в составе американской коман-
ды «Флорида Пантерз» выиграл регуляр-
ный чемпионат лиги. 33-летний сибиряк 
сыграл в сезоне 54 матча, в которых «пан-
теры» одержали 39 побед (рекорд для 
голкиперов клуба), в том числе три «су-
хие». Сергей Бобровский и его соотече-
ственник Андрей Василевский («Тампа») 

– лидеры «регулярки» среди коллег по ам-
плуа по количеству побед. Всего же «Фло-
рида» провела в сезоне 82 игры, набрав 
122 очка (разница шайб: 340-246).

Бобровский, выступавший ранее за 
«Филадельфию» и «Коламбус», поднялся 
на второе место по победам среди россий-
ских вратарей НХЛ: в его активе 336 успеш-
ных игр (всего – 592). На первой строчке 

– Евгений Набоков (353 – 697). Илья Со-
рокин, вратарь «Нью-Йорк Айлендерс», 
провёл в нынешнем сезоне семь «сухих» 
матчей – лучший результат среди одиннад-
цати российских голкиперов лиги. 

В стартовом раунде плей-офф «Фло-
рида» одолела в серии до четырёх побед 
(4:2) «Вашингтон», где играют Дмитрий 
Орлов и ещё два россиянина – Александр 
Овечкин (капитан команды) и Евгений 
Кузнецов. За выход в финал конферен-
ции «Восток» команда Сергея Бобровско-
го соперничает с «Тампой», обладателем 
Кубка Стэнли двух последних лет.

Кирилл Капризов обновил клубные 
рекорды «Миннесоты Уайлд» в регу-
лярном чемпионате, заработав по систе-
ме «гол плюс пас» 108 (47+61) баллов в 

81 матче. Это лучший результат среди 
россиян и пятое место в списке бомбар-
диров чемпионата НХЛ. В первом раунде 
Кубка Стэнли наш 25-летний земляк был 
лидером команды, забросив семь шайб 
(рекорд клуба в одной серии плей-офф). 
Во втором матче серии с «Сент-Луисом» 
Капризов забил три гола, сотворив тем 
самым первый в плей-офф хет-трик в 
истории клуба. Правда, блестящая игра 
олимпийского чемпиона-2018 не помогла 
«дикарям» одолеть «блюзменов», одер-
жавших победу в серии (4:2).

Главный тренер «Миннесоты» Дин 
Эвасон отметил на одной из послематче-
вых пресс-конференций:

– Капризов невероятен, что нас не удив-
ляет. Именно этого мы и ждём от него. 
Парень пашет как лошадь. Он хочет по-
беждать, старается ради команды. Толь-

ко вот рядом с ним недостаточно парней, 
которые старались бы аналогичным об-
разом. Будь у нас 20 Капризовых, мы бы 
сражались лучше.

Кирилл достойно отрабатывает свой 
солидный контракт – девять миллионов 
долларов в год. У Сергея Бобровского 
зарплата больше на один миллион «зелё-
ных». Суммы трудовых договоров 30-лет-
него Дмитрия Орлова и 26-летнего Ильи 
Сорокина – соответственно пять и четы-
ре миллиона долларов в год.

Из квартета кузбасских энхаэловцев 
продолжает сезон Бобровский, а всего 
во втором раунде Кубка Стэнли играют 
16 россиян, и наверняка на престижном 
трофее выгравируют фамилии наших со-
отечественников. Напомним: Дмитрий 
Орлов – обладатель Кубка Стэнли-2018.

ƾаǠим АнǮонов.

Н˰ ���ˆ ˀ˳ˁ˶ ˂˄˃ˇ˄ ˾˲˳˵˳-
˴˳˾ˈ˄˂ˇ˳ ˶ˆ˱˵ ˃˰˾˅˶˂˱ˇ-
ˇˏֹ ˈ˵˱ˇ˱˵ СССР ˄ Р˳˾˾˄˄ 
В˅˰ˁ˄ˆ˄˵ В˅˰ˁ˄ˆ˄˵˳ʿ˄ˋ 
ʽˇ˲˳� ˵˰ʾ˳ˈ˰ʿˌ˄ֹ ʿ ˲˱ˆ˱-
˵˳ʿ˾˲˳ˆ ˷˳˲˲˱ֹˇ˳ˆ ˲˅˶ʾ˱ 
�К˶˃ʾ˰˾˾� ʿ �ͽͽ���ͽͽ� 
ˀ˳ˁ˰˷. Н˰ˌ˄ ˄˾˲˵˱ˇˇ˄˱ 
˾˳ʾ˳˅˱˃ˇ˳ʿ˰ˇ˄˓ ˵˳ˁˇˏˆ 
˄ ʾ˅˄˃˲˄ˆ.

Под руководством Владимира Янко 
«Кузбасс» завоевал серебряные медали 
чемпионата России-2009, а в следующем 
сезоне одержал 20 побед кряду – лучший 
результат в истории клуба за 66 лет вы-
ступлений в высшем дивизионе русского 
хоккея.

Владимир Владимирович был и оста-
нется в памяти специалистов и бо-
лельщиков выдающимся тренером, со-
четавшим замечательные качества 
тренера-тактика и тренера-мотиватора. 
Именно в этом секрет его достижений 
на многотрудном и многолетнем попри-

ще наставника-педагога: шестикратный 
чемпион мира, одиннадцатикратный 
чемпион СССР и России, шестикратный 
обладатель Кубка страны, четырёхкрат-
ный обладатель Кубка мира.

Эти достижения вряд ли кто превзой-
дёт из его коллег по тренерскому цеху. 
Янко не был человеком, приятным во 
всех отношениях: в глаза резал прав-
ду-матку, поражая оппонентов убий-
ственными аргументами. У него было 
моральное право на нелицеприятное 
красноречие, поскольку он всегда стре-
мился сделать свою команду лучшей, а 
любимый вид спорта самым зрелищным 
для болельщиков.

Будучи в Кемерове, Владимир Вла-
димирович отметил в январе 2009 года 
60-летний юбилей и, по обыкновению, 
удивил нежданным признанием: «И в 
60 лет жизнь начинается!» Действитель-
но, после ухода из «Кузбасса» плодотвор-
но работал, передавая свой бесценный 
опыт нынешнему и будущему поколению 
тренеров.

Владимир Янко из славной когорты 
людей, о которых написал классик рус-
ской литературы: «Самостоянье человека 

– залог величия его».

Прощайте, Владимир Владимирович. 
Светлая память.

ƾаǠим АнǮонов.
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 ǈǱǯочек театральной Ǥиǥни. 
Фото иǥ личноǡо арǳива ǀиталия ǈаǢочникова.

КораблƇ – 
попутный ветер знаний 
Триумфатором регионального этапа ŋсероссийского конкурса mŜчитель года řоссии} назван 
учитель русского языка и литературы Ɓколы ɏ �� города Кемерово ŋиталий Кадочников

На сей раз участниками про-
фильного состязания стали 
34 педагога из разных террито-
рий Кузбасса: 33 победителя му-
ниципальных этапов и предста-
витель областной организации. 
Традиционно конкурсные ис-
пытания состояли из заочного и 
очного туров. Заочный включал 
задание под названием «Медиа-
визитка» и экспертизу «Моти-
вационного письма». На очном 
номинанты проводили мастер-
классы и учебные занятия, а так-
же приняли участие в митапе 
(неформальная встреча специ-
алистов для обсуждения рабо-
чих вопросов и обмена опытом. – 
Прим. автора.). 

В итоге лучшим из лучших 
экспертная комиссия признала 
кемеровчанина Виталия Кадоч-
никова. В администрации регио-
нального правительства губер-
натор Сергей Цивилев вручил 
талантливому педагогу золотой 
почётный знак «Учитель года 
Кузбасса». Виталий Валерье-
вич – автор программы ступен-
чатой подготовки преподавате-
лей русского языка и литературы, 
победитель федерального кон-
курса в рамках реализации при-
оритетного национального про-
екта «Лучшие учителя России», 
«Педагог-методист». Его учени-
ки – многократные обладатели 
золота и лауреаты всероссийских 
и областных конференций, а так-
же предметных олимпиад.

Именно Виталию Кадочни-
кову предстоит в скором вре-
мени представить Кузбасс на 
федеральном этапе конкурса 
«Учитель года России». Накануне 
наш журналист побывал в гостях 
у триумфатора и разузнал о не-
отъемлемых составляющих его 
педагогической практики. 

– Виталий Валерьевич, как 
часто меняются языковые 
нормы? В связи с этим транс-
формируются ли подходы в 
образовании?

– Нормы меняются, но гово-
рить о глобальных процессах 
не приходится. Конечно, ино-
гда требуется вводить, к примеру, 
какие-то отдельные неологизмы, 
но это адресные нюансы. А вооб-
ще каждый педагог отзывчив на 
всякого рода изменения, напря-
мую касающиеся той школьной 
дисциплины, которую он препо-
даёт.

– В каких аспектах русского 
языка возникают самые спор-
ные моменты у школьников?

– Как правило, детям слож-
но даётся изучение причастных 
и деепричастных оборотов. За 
24 года моей педагогической де-
ятельности ничего так и не поме-
нялось. Эта тема остаётся одной 
из самых трудных. 

Также отмечу и другое на-
блюдение: современные мес-
сенджеры не способствуют пра-

вописанию. При таком потоке 
сообщений нет возможности 
для выработки орфографиче-
ской и пунктуационной зоркости. 
Ошибки при наборе текста пере-
стали быть чем-то недозволен-
ным. Здесь речь идёт даже не о 
заучивании правил, а об узнава-
нии, которое невозможно в кон-
тексте данного явления. 

– Как рефлексируют совре-
менные дети над литератур-
ными произведениями?

– Бывает по-разному. Были 
слёзы при изучении «Муму», 
удивление от «Маленького прин-
ца», досада при прочтении «Лев-
ши» или «Уроков французского». 
Это также зависит от того, какой 
эмоциональный настрой задаёт 
педагог.

Кстати, в пятом классе обя-
зательно с ребятами переводим 
в тетради отрывок «Изборни-
ка» Святослава 1076 года: «Не 
съставить бо ся корабль без гвоз-
дий, ни правьдьникъ бес почита-
ния книжьнааго... Красота вои-
ну – оружие, и кораблю – вѣтрила, 
тако и правѣднику – почитание 
книжьное». Иначе звучит так: 
«Как не сделать корабля без гвоз-
дей, так и праведника – без чте-
ния книг... Красота у воина – ору-
жие, а для корабля – паруса, так 
для праведника – чтение книг». 
Назидательность текста для де-
тей очевидна, но переводить, ока-
зывается, интересно. Роль книги 
в сознании древнерусского авто-
ра была весьма значительна. Для 
учеников открываются уже менее 
очевидные метафоры, где кни-
ги делают человека праведником, 
это «гвозди», которыми скрепля-
ются все составные его части, и 
та сила, то «оружие», тот «парус», 
которые позволяют воздейство-
вать на мир, правильно в нём ве-
сти себя, вести свой корабль. И 
обязательно нужно срисовать 
древнерусский текст, раскрасив 
первую букву, заодно узнавая но-
вое про «красную строку». 

– Школьники любят литера-
туру? 

– Главная задача педагога – 
увлечь своим предметом. Если 
это ему удаётся, то и предмет по-

лучает статус любимого. Так, те-
традь в пятом классе у нас всегда 
ручной работы. Её нужно иллю-
стрировать, раскрашивать, в ней 
будут карты-путешествия, инте-
ресные события, деревья-жанры 
и дворцы-жанры. Литература яв-
ляется собранием человеческих 
судеб, нравственных поисков и 
переживаний, отдельное худо-
жественное произведение стре-
мится дать «анатомию человече-
ской души». Открытия великих 
художников слова помогают по-
нять, прежде всего, мотивы че-
ловеческого поведения, внутрен-
ние потребности человека и его 
устремления. Тетрадь по лите-
ратуре – это отражение воспри-
ятия художественного произ-
ведения на бумаге. Цель такой 
деятельности состоит в том, что-
бы эти впечатления не были раз-
розненными, а составляли ло-
гически связанное целое. Новые 
знания, полученные на уроке, не 

останутся изолированными. Мы 
сделаем смысловые цепочки в те-
тради, в социальной сети, в лите-
ратурной гостиной, на сцене во 
время спектакля (в школе есть 
свой камерный театр. – Прим. 
автора.). При этом на сцене ещё 
нужно научить ребят не стес-
няться себя, говорить в микро-
фон и без микрофона, не бояться 
своего голоса.

– Что детям даётся сложнее 
всего? 

– Смешно и грустно читать 
первые высказывания ребят о 
своих впечатлениях о произве-
дении. Путаница в мыслях, хаос 
в чувствах, словах. Впечатления 
ребёнка бегут вперёд мыслей, 
мысли вперёд слов. В итоге на бу-
маге что-то жутковатое. Прочув-
ствованная нелепица, бессмыс-
лица. Моя задача – эти чувства, 
прекрасные и неожиданные, пре-
вратить в мысли, а мысли – в сло-
ва. При этом важно не потерять 
радости познания. Печально 
иногда читать высказывания вы-
пускников о произведении в ито-
говом сочинении. Слова и мысли. 
Души нет. Вспоминается рифма 
пятиклассника: «Доска – тоска». 
Обязательно кто-нибудь ска-
жет: «Не хочу пользоваться ста-
тьями критиков, ведь важна моя 
интерпретация». Хороший ответ, 
но неверный. Критики умеют 
высказывать свои мысли, нуж-
но найти среди них единомыш-
ленников. Всегда поможет слово 
другого человека. Художествен-
ное, публицистическое, научное.

– Мне думается, что трудно-
сти в восприятии литерату-

ры напрямую зависят от объ-
ёмов. Детям сложно столько 
осилить…

– Современным школьникам 
без самостоятельной работы не 
обойтись. Безусловно, в успехах 
детей должны быть заинтересо-
ваны и родители. А ещё нужно 
систематизировать полученные 
знания. Этому учит педагог. Важ-
но, чтобы у учеников сложилось 
целостное представление о лите-
ратуре как процессе. Постепенно 
обобщаются знания о произве-
дении как этапе творчества пи-
сателя, затем как части литера-
турного процесса. Формируются 
умения анализировать, сравни-
вать, обобщать полученные на 
уроках литературы знания, спо-
собствующие построению в со-
знании ученика общей куль-
турно-исторической картины. 
Уроки помогают ориентировать-
ся в мире знаний о нравственно-
сти, выстраивать целостную кар-
тину мира. Реализуется основная 
цель нравственного воспита-
ния на уроке – формирование 
представлений о художествен-
ной культуре как части духовной 
культуры, приобщение школь-
ников к национальным и обще-
человеческим ценностям, вос-
питание художественного вкуса 
учащихся.

– Современные авторы 
вкрапляются в программу?

– Да. Особенно это касается 
внеклассного чтения. Кроме того, 
дети и сами активно и с удоволь-
ствием делятся с одноклассника-
ми своими книжными находка-
ми. Например, недавно девочка 
поделилась, что она прочитала 
тёмное фэнтези Ульяны Черка-
совой. По-прежнему в детской 
аудитории популярна и серия 
романов о Гарри Поттере. При-
носили мантии, волшебные па-
лочки. Волшебство всегда увле-
кательно.

Алена Смирнова. 

// для справки 
ȿа 28 лет более � тɘсяч 
учителей ɕкол Кузбасса 
приняли участие в област-
ном этапе престиɎного 
Ȟсероссийского конкурса 
�Ɂчитель гоɍа Ȧоссии�. 

// на заметку

Ȟиталий Каɍочников веɍȴт 
свой сайт
 которɘй активно 
пополняется новɘм материа-
лом. Контент буɍет интересен 
и полезен ученикам
 иȳ ро-
ɍителям
 а такɎе пеɍагогам. 
Ȧесурс ɍоступен по ссɘлке� 
ALLHK�H:=E>L.<ͱFD:=DB<A:H
EBL>J:LMJ:DNN

// между тем
ȥо итогам испɘтаний регионального этапа конкурса �Ɂчитель гоɍа 
Ȧоссии� экспертɘ опреɍелили еɖȴ и ɍевять лауреатов
 а такɎе 
облаɍателей специальнɘȳ призов. Кроме того
 свои симпатии вɘ-
разил и региональнɘй клуб �Ɂчитель гоɍа Кузбасса�
 составивɕий 
альтернативное Ɏюри. Ƀленами клуба бɘла отмечена учитель ȤȼȾ 
полɘсаевской ɕколɘ ɤ 44 ֩ариса ȟригорьева
 интервью с которой 
наɕе изɍание публиковало ранее. 
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Скорость дисциплинирует

Финишировать первым
Традиционно заявки прини-

маются от участников со всех 
уголков страны, но на старт мо-
гут выйти только пилоты, у ко-
торых есть гоночная лицен-
зия. «Автомобили допускаются 
специально подготовленные по 
действующим техническим тре-
бованиям, имеющие гоночные 
паспорта», – уточнил руково-
дитель Кузбасского автодрома 
Константин Шурыгин. Кстати, 
все эти процедуры проводят-
ся здесь же, поэтому ходить по 
многочисленным инстанциям 
спортсменам не требуется.

Суть шоссейно-кольцевой 
автомобильной гонки с массо-
вым стартом в следующем: пи-
лоты едут определённое коли-
чество кругов, а побеждает тот, 
кто пересечёт финиш первым. В 
течение каждого этапа прово-
дится три заезда. «Победитель 
этапа определяется по сумме 
очков, набранных в каждом за-
езде, – уточнил Константин. – 
При этом есть дополнительная 
сложность: во втором и третьем 
заезде автомобили расставля-
ются на стартовой решётке в ре-
версивном порядке. Например, 
победитель первого заезда ста-
новится последним во второй 
гонке».

Выплеснуть 
всё накопившееся

Кемеровчанин Николай 
Старченков – один из немногих 
пилотов Кузбасского автодро-
ма, сумевших заработать I спор-
тивный разряд. Он не единож-
ды поднимался на пьедестал 
триумфаторов Кубка Кузбасса 
и других профильных соревно-
ваний. Конечно, на сей раз тоже 
не упустит возможности сра-
зиться с сильнейшими фаната-
ми скорости. А вообще Николай 
приобщился к экстремально-
му спорту ещё в 2010-м. Начал 
с картинга. «Просто приехал в 
карт-центр попробовать, – ска-
зал пилот. – Парни, которые 
там работали, отметили, что по-
казываю неплохое время. Пом-
ню, тогда спросили меня, зани-
мался ли ранее. Ответил, что 
нет. И вот, за два года трениро-
вок выиграл всё, что только воз-
можно в картинге, и решил ис-
пытать силы в новом для себя 
направлении. Для этого при-
обрёл спортивный автомобиль 
«Митсубиси Лансер Эволюшн» 
шестого поколения».

На блестящей тачке Нико-
лай начал участвовать в драг-
рейсинге – гоночном соревнова-
нии, являющемся спринтерским 
заездом двух автомобилей. Это 
гонки по прямой на 402 метра. 
Выдвигался в Ачинск, Барнаул 
и другие города, в которых го-
ловокружительные виражи на 
четырёх колёсах полюбились не 

только участникам, но и много-
численным зрителям. «Позднее 
по вкусу пришлись и шоссей-
но-кольцевые гонки, – добавил 
мужчина. – Для пробы «пера» 
приехал в Красноярск на «Крас-
ное кольцо». И начиная с 
2014-го постоянно езжу не толь-
ко на Кузбасском автодроме, но 
и там. Спустя время купил и дру-
гую машину, той же модели, но 
уже десятого поколения». До-
бавим, именно на этом авто он 
принимал участие во всех сорев-
нованиях в Красноярском крае 
и Кемеровской области. И, надо 
сказать, везде земляка ждал 
успех.

Несмотря на то, что автомо-
биль «под гонку» становится 
приметным на дороге, он впол-
не пригоден для езды в урбани-
стических пейзажах. Тюнинг не 
становится причиной держать 
его в гараже. «Заглушку ставишь 
и колесишь по городу. Сильно, 
конечно, не носишься», – под-
черкнул Николай.

Следующий этап трансфор-
мации интересов с ветерком 
пришёлся на 2018 год. Прия-
тель автогонщика предложил 
попробовать ему проехать на 
«Жигулях». И Николай про-
ехал, да так, что с первого раза 
выиграл два заезда. На общем 
фоне эйфории Николай заго-
релся очередной идеей: купить 
себе мобиль отечественно авто-
прома. Благополучно реализо-
вал задуманное. С того самого 
дня спортсмен стабильно уча-
ствует только в этом классе. «На 
«Митсубиси» уже не езжу два 
года, потому что не с кем высту-
пать, да и основательно подго-
товить машину к сезону гонок 
нынче слишком уж бьёт по бюд-
жету (резина, колодки – сильно 
дорогие). Даже до санкций «ап-
грейд» обходился в районе че-

тырёхсот тысяч рублей, сейчас 
– уже раза в два дороже», – при-
водит внушительные цифры ав-
тогонщик.

Визитная карточка 
автоспорта

Николай уже готов открыть 
сезон долгоиграющего чемпио-
ната Кузбасса. Сейчас он в сла-
достном предвкушении. В одном 
месте соберутся гурманы, пред-
почитающие всякому блюду 
скорость, драйв, ликование бо-
лельщиков. Все выдвинутся на 
«Жигулях» с замысловатой «на-
чинкой» и яркой аэрографией. 
Важный нюанс: довести маши-
ну до стандартов соревнований 
не так уж и просто, без опытных 
механиков не обойтись. Поза-
прошлым летом Николай вы-
играл кубок, а в прошлом взял 
серебро, машина подвела: судьи 
зафиксировали технический 
сход.

Кстати, выдавать разряды за 
абсолютный триумф на Кузбас-
ском автодроме начали только с 
2021-го. И вот уже у трёх пило-
тов в сокровищнице личных до-
стижений – первый разряд.

В нынешнем году сразиться 
за звание лучшего из лучших на-
Кубок Кузбасса приедет мастер 
спорта из другого региона. Так 

вот, если кому-то из наших пар-
ней удастся его обогнать, то в 
качестве приза везунчику сразу 
присвоят звание к.м.с.

«Именно Кубок «Жигулей» в 
последнее время набирает всё 
бОльшую популярность, – под-
черкнул спортсмен. – Во-первых, 
это доступно в финансовом пла-
не. Во-вторых, это мощно и зре-
лищно. Кстати, нынче будет 
организована интернет-транс-
ляция события. И другой суще-
ственный момент: для зрителей 
вход свободный».

Конечно, автомобильные 
гонки – увлечение не для вся-
кого кошелька. И дело даже не 
только в транспортном сред-
стве. Прокатиться на спецтрас-
сах бесплатно, увы, не получит-
ся. Но для тех, кто верен делу, 
предусмотрена своя программа 
лояльности, а это скидки, бону-
сы и другие преференции.

«Гонки дисциплинируют, – 
подметил Николай. – На гоноч-
ной трассе выплёскиваешь всё, 
что накопилось и лежало тяжё-
лым грузом. На дорогах Кеме-
рова я не допускаю превышения 
скорости и призываю других 
обладателей серьёзных машин 
подходить ответственно к делу. 
Думаю, всем надо попробовать 
погонять на автодроме, тогда и 
в городе меньше будет ночных 

проблем: шума, гама, недоволь-
ства со стороны местных жите-
лей».

Между тем гоночки уже при-
обретают статус общесемейного 
увлечения. Так, родные и близ-
кие Николая стали не только его 
самыми преданными болельщи-
ками, но и активными соучаст-
никами хобби. К примеру, сын, 
которому на сей день 14 лет, сна-
чала освоил картинг, а сейчас 
проявляет живейший интерес к 
«Жигулям». (К слову, глава се-
мейства по образованию инже-
нер, поэтому вовсе не удивитель-
но, что он питает особую любовь 
ко всякого рода технике.)

Многогранный мир спорта 
– прекрасная возможность вы-
дернуть подростков из цифро-
вой вселенной, главное – самому 
подавать пример, как это дела-
ет наш сегодняшний собеседник. 
«Сына я посадил на картинг в 
три года, – уточнил мужчина. – 
Пару лет он катался, а потом 
заявил, что занятие ему боль-
ше не нравится, зато понрави-
лись «Жигули». Гонки – это хоб-
би. Одни любят рыбалку, другие 
грезят охотой, третьи всецело 
отдаются квадроциклам, а мы 
любим машинки. Вся прелесть 
«Жигулей» в том, что на старт 
выходят авто практически оди-
наковые. Решающим фактором 
для победы становится фирмен-
ный стиль вождения, навыки 
конкретного пилота», – пояснил 
Николай.

Добавим, что на «Жигулях» 
жгут резину и покоряют сердца 
болельщиков с трибуны не толь-
ко парни, но и девчонки. Причём 
никаких поблажек на состяза-
ниях для них нет, они соревну-
ются наравне с мужчинами, то 
есть участники находятся в оди-
наковых условиях.

«Все автогонщики друг дру-
га знают – всегда поддерживаем 
связь, иногда ругаемся, – смеёт-
ся Николай. – У каждого пило-
та свои ритуалы, фишки перед 
стартом. Есть такие и у меня. 
Но они сакральные. Рождают-
ся традиции спонтанно. Напри-
мер, проехал удачно и сразу на-
чинаешь прокручивать в памяти 
тот алгоритм действий, который 
совершал перед заездом. В сле-
дующий раз пытаешься всё по-
вторить с максимальной точно-
стью». 

Алена Смирнова.

Благодаря фанатам своего дела в Кузбассе развивается один из самых зрелищных видов 
спорта – автомобильные гонки. 29 мая на Кузбасском автодроме состоится первый этап 
чемпионата Кузбасса и первый этап чемпионата Топкинского муниципального округа. 
Для зрителей вход свободный

 Николай Старченков. Фото Татьяны Живаевой.

// расписание соревнований

■ 26 июня – 2-й этап чемпионата Кузбасса и 2-й этап чемпионата 
Топкинского муниципального округа.

■ 31 июля – 3-й этап чемпионата Кузбасса и 1-й этап 
Кубка Кузбасса.

■ 28 августа – 4-й этап чемпионата Кузбасса и 2-й этап 
Кубка Кузбасса.

■ 25 сентября – 5-й этап чемпионата Кузбасса и 3-й этап 
Кубка Кузбасса.

// для справки

КУЗБАССКИЙ АВТОДРОМ 
(ПО ПЕРВОНАЧАЛЬНОМУ 
НАЗВАНИЮ – «КУЗБАС-
СКОЕ КОЛЬЦО») ВКЛЮ-
ЧЁН ВО ВСЕРОССИЙ-
СКИЙ РЕЕСТР ОБЪЕКТОВ 
СПОРТА.






